
Sistema frontal genera 
aumento de caudales, 
evacuación y calles  
anegadas en Biobío

SENAPRED DECRETÓ ALERTA ROJA PARA SECTOR PICHILO EN ARAUCO. 

Liga Chilena 
Contra la 
Epilepsia 
apuesta por 
educar 

Inundaciones de calles y viviendas, 
sectores habitacionales aislados y 
eventos de remoción en masa fue-
ron parte de las consecuencias 

que dejó el ciclón tropical en la 
Región, evento climático que este 
miércoles se mostró con una 
mayor fuerza. Las lluvias, unido a 

la caída  de agua desde la cordille-
ra, pusieron en riesgo a Arauco, 
tanto así que Senapred determinó 
una Alerta Roja para la comuna y 

orden de evacuar para los habitan-
tes del sector Pichilo, tras el aviso 
de posible desborde del río. 

Clases se mantienen suspendidas en algunas comunas afectadas de la Región.

Nano Stern 
vuelve a 
Concepción 
para celebrar 
20 años 

Se trata de un antiguo anhelo que ya se construye por etapas y que es un desafío además en materia de ingeniería. Por ahora, el MOP ejecuta una 
inversión de $8 mil millones en el tramo Ralco-Palmucho. 

Ralco-Lonquimay: la ruta en la cordillera que estuvo en el mensaje presidencial
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

LILIANA CORTÉS 
Directora Social Nacional de Hogar de Cristo

diseño de una infraestructura acorde 
al desarrollo de una vida familiar, la 
generación de un ambiente terapéu-
tico, y también a la reducción de la ca-
pacidad de las residencias. 

Quisiéramos que ningún niño o 
niña necesite una residencia. Esta-
mos convencidos que el Modelo de 
Residencias de Vida Familiar es una 
alternativa para adolescentes que vi-
ven graves vulneraciones a sus dere-
chos y que no cuentan con un sopor-
te familiar. La mayoría de las organi-
zaciones que trabajamos con 

Residencias queremos seguir 
con ellas, convencidos que son 

un complemento a los modelos 
familias de acogida, a los programas 

ambulatorios y preventivos. 
Sostener este compromiso requie-

re de un esfuerzo mancomunado en-
tre el Estado y la Sociedad Civil. Tras 
la reciente Cuenta Pública, espera-
mos mayor agilidad y calidad en la im-
plementación de la política, liberar los 
recursos comprometidos en el presu-
puesto 2024 y, confianza en la expe-
riencia y en el trabajo que intentamos 
hacer bien.

El reciente Informe del Poder Judi-
cial sobre Visitas a los Centros Resi-
denciales de Protección Especializa-
da a la Niñez y Adolescencia no nos 
sorprende. Solo en mayo, numerosos 
reportajes de prensa han denunciado 
que las residencias están “sobrepobla-
das” y el sistema está en crisis. 

La evidencia y la experiencia es 
clara: a mayor número de niños y ni-
ñas por residencia, mayor es el estrés 
e impacto en su vida cotidiana, vín-
culos y estabilidad dentro de la casa. 
Residencias con hacinamiento o 
sobrecupo enfrentan un ma-
yor número de crisis. Lo que 
no dice el Informe es que es el 
mismo Poder Judicial quien obliga 
a las instituciones a recibir a los niños 
y niñas, estresando aún más el siste-
ma y atentando contra sus procesos 
terapéuticos. 

Por ello, desde la iniciativa “Acción 
por la Infancia”, como Hogar de Cris-
to y otras fundaciones, hemos traba-
jado desde el 2017 en el pilotaje y es-
calamiento de un Modelo de Resi-
dencias Familiares, apuntando a la 
profesionalización de los equipos, el 

Sostener este compromiso requiere de un 
esfuerzo mancomunado entre el Estado y 
la Sociedad Civil.

Crónica de una crisis  
de infancia anunciada

LUIS CARRASCO GARRIDO 
Director del Programa de Gestión del 
Riesgo y Cambio Climático (UTEM)

Con un territorio tan particular, 
que incluye una gran variedad de 
ecosistemas, la diversidad geográ-
fica de Chile nos expone a una am-
plia gama de impactos relaciona-
dos con el cambio climático. 

Tal como indica en reiteradas 
ocasiones un reciente informe del 
Panel Intergubernamental sobre 
Cambio Climático (IPCC, instancia 
creada en 1988 por la Organiza-
ción Meteorológica Mundial y el 
Programa Ambiental de Nacio-
nes Unidas), nuestro territo-
rio enfrenta con mayor fre-
cuencia y poder de destrucción 
riesgos de desastres naturales. In-
cluso, con posibles manifestacio-
nes de eventos extremos como se-
quías, inundaciones, olas de calor, 
deslizamientos de tierra y aumen-
to del nivel del mar, entre otras. 

Es un hecho que el cambio cli-
mático fuera de control puede di-
ficultar hasta lo imposible la exis-
tencia humana en la Tierra. Y en 
momentos en que conmemoramos 
el Día Mundial del Medio Ambien-

climático, teniendo en cuenta la 
responsabilidad individual y co-
lectiva y solicitando políticas y 
prácticas sostenibles, es posible 
orientar las conductas de las per-
sonas. 

Frente a un compromiso ético 
ineludible que tenemos todos y 
todas con la vida justa y de calidad, 
es oportuno y fundamental pre-
guntarse qué estamos haciendo 

para mejorar la condición actual y 
preguntarnos si estamos prepara-
dos para enfrentar las consecuen-
cias del cambio climático en caso 
de no hacer nada. 

Que esta fecha nos sirva como 
llamado para abordar los desafíos 
que esta realidad impone al país y 
nos permita trabajar hacia un fu-
turo más sostenible y resiliente 
frente a los impactos climáticos.

te, es necesario que asumamos -
como sociedad- una mayor con-
ciencia, educación y comprensión 
sobre este tema.  

Falta de conciencia, desconoci-
miento, influencias culturales y so-
ciales, dificultades en la toma de 
decisiones e -incluso- la negación 
del cambio climático son factores 
que fomentan conductas contra-
dictorias, desinformadas y contra-
rias a un comportamiento ético 

frente al cuidado del planeta. 
Sin duda, son necesarias 

las políticas de mitigación y 
adaptación, con acciones para 

reducir las emisiones de gases de 
efecto invernadero, fortalecer la re-
siliencia de las comunidades fren-
te a eventos complejos y promover 
prácticas sostenibles en sectores 
clave, como agricultura, energía y 
transporte.  

Pero también es importante pro-
mover una mayor conciencia, edu-
cación y comprensión sobre el 
tema. Al proporcionar información 
clara y accesible sobre el cambio 

Cambio climático: una 
responsabilidad ética 
de todos y todas

Este 5 de junio se conmemoró el Día 
Mundial del Medioambiente, fecha ins-
taurada en 1972 por la Asamblea Gene-
ral de la ONU para brindar la oportuni-
dad de reflexionar sobre la importancia 
de la sostenibilidad, la protección del 
medio ambiente, el impacto del cambio 
climático y otras problemáticas que 
afectan al planeta.  
 
Naciones Unidas 
@ONU_es 
“No importa en qué década naciste, la 
salud del planeta nos afecta por igual. 
Hoy, debemos ser la generación que logra 
hacer las paces con la naturaleza. En el 
#DíaDelMedioAmbiente, súmate a la 
#GeneraciónRestauración”. 
 
Marta Ferreira (Martita) 
@martaferre 
“Hoy celebramos el Día Mundial del Am-
biente con el lema “Somos la Generación 
Restauración”. Es momento de actuar y 
trabajar juntos para restaurar nuestro 
planeta, la porción que nos toca. 
Seamos parte de la solución, promovien-
do la sostenibilidad, la resiliencia y la 
conservación”. 
 
Indespa 
@indespacl 
“Bajo el lema «Nuestras tierras. Nuestro 
futuro. Somos la #GeneraciónRestaura-
ción», celebramos hoy el Día Mundial del 
Medio Ambiente. Desde Indespa trabaja-
mos por este objetivo, promoviendo el de-
sarrollo sustentable de la pesca artesanal 
y de la acuicultura de pequeña escala”. 
 
Luis Vargas 
@Meteovargas 
“Hoy #5Jun es el Día Mundial del Medio 
Ambiente. Para este año 2024, esta jorna-
da se centra en la restauración de las tie-
rras, detener la desertificación y fortale-
cer la resiliencia a la sequía bajo el lema 
“Nuestras tierras. Nuestro futuro”. Según 
la Convención de las Naciones Unidas de 
Lucha contra la Desertificación, hasta el 
40% de las zonas terrestres del planeta 
están degradadas, lo que afecta directa-
mente a la mitad de la población mun-
dial. El número y la duración de los pe-
ríodos de sequía han aumentado un 29% 
desde el año 2000 y si no se toman medi-
das urgentes, las sequías podrían afectar 
a más de tres cuartas partes de la pobla-
ción mundial en 2050”. 
 
Bruno Rodríguez P 
@BrunoRguezP 
“En este #DíaMundialDelMedioAmbien-
te, alertamos sobre la actitud egoísta y 
destructiva de países desarrollados que 
pretenden trasladar la carga de sus in-
cumplimientos a los países en desarrollo 
e ignorar sus responsabilidades históri-
cas en el deterioro del medio ambiente”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Los trabajos relacionados con el Puente Bicen-
tenario siguen en curso después de más de 
una década, lo que se ha transformado en 
cambios constantes en el tránsito, a lo largo 

de todos estos años. 
Ahora una visita inspectiva concretaron autoridades 

del Biobío en el marco de los futuros desvíos de trán-
sito en Calle Esmeralda, por las obras de término de 
Puente Chacabuco, en la parte que se une al Puente Bi-
centenario. 

Es por esto que se anunció la instalación de un semá-
foro y su correspondiente estudio de efectividad. Este co-
menzará a funcionar el próximo martes y contará con 
dos semanas de evaluación. 

Al respecto, el seremi de Obras Públicas, Hugo Cauti-
vo, afirmó que estos desvíos de tránsito serían, en un fu-
turo próximo, el modelo definitivo de circulación en el 
sector. “A partir del martes de la próxima semana va a ser 
solamente la calle Esmeralda, el lugar y el punto en el cual 
se van a poder conectar con la Costanera”. Es que para 
concretar las obras del viaducto Chacabuco será nece-
sario dicho desvío. “Hoy día tenemos cerca de 90 pilo-
tes construidos, son un poco más de 100 el total de pi-
lotes que contemplan en esa área de trabajo, que es la 
etapa 1, por tanto nos queda poco, pero básicamente son 
entre las etapas 2 y 3 que tenemos que terminar los pi-
lotes”, explicó Cautivo. 

Puente Bicentenario  
y tráfico en Esmeralda

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Día D  
 
Señora Directora: 

Hoy, hace ochenta años, se llevó 
a cabo la Operación Overlord en 
las costas de Francia. El desembar-
co en Normandía marcó un punto 
de inflexión en la guerra, especial-
mente en el frente occidental. Más 
de cien mil personas lucharon en 
una operación militar conjunta 
para iniciar el retroceso de los na-
zis, un esfuerzo monumental que 
cambió el curso de la historia. 

Debemos convertir esta fecha 
en un momento de reflexión para 
recordar las tragedias que han azo-
tado al mundo y, en particular, a 
Europa. En tiempos como los ac-
tuales, donde nuevamente surgen 
amenazas de conflicto en el hori-
zonte, es crucial que recordemos 
las lecciones del pasado para tra-
bajar juntos en la construcción de 
un futuro de paz y cooperación. 
 
Boris Briones Soto 
Doctor en Historia 
 
Derecho y Debate Político 
 
Señora Directora: 

La formalización de diversas in-
vestigaciones seguidas respecto a 

autoridades políticas de distinto 
signo ha generado febriles debates 
sobre su culpabilidad e inocencia, 
incluso antes de que concluyan los 
respectivos juicios, transformando 
el debate político en un hervidero 
increíble de descalificaciones y de 
livianas opiniones. 

Lo anterior se debe a que, ante 
un mismo hecho, si se trata de mis 
afines, la culpa se desvanece en el 
aire, pero si se trata de los contra-
rios, existe un patente crimen. 
Otros adelantan condenas inme-
diatas para los adversarios, pero 
piden clemencia, paciencia y un 
minucioso escrutinio de los he-
chos cuando se trata de los suyos. 
Exigen hoy terminar con las perse-
cuciones, pero ayer, perseguían sin 
reparo alguno a los del frente 
opuesto. 

¿Cómo terminar este pandemó-
nium? Volviendo a las esencias y a 
los principios. La separación de 
funciones concibe que sean los 
Tribunales, como terceros impar-
ciales, quienes resuelvan los con-
flictos de relevancia jurídica. En la 
sala de audiencias, sólo debe oírse 
la voz del derecho y nada más. La 
presunción de inocencia, como 
base de todo sistema de enjuicia-
miento en un régimen democráti-

co, es un valor que debe ser respe-
tado por todos y ser exigida para 
todos, sin exclusión. Y finalmente, 
solo se es culpable cuando un juez 
así lo dice, luego de un juicio y en 
una sentencia. 

¿Y qué podemos hacer nosotros 
en este escenario? Tal vez nos ilu-
minen las palabras de Lisias, un 
orador de la Grecia clásica, quien 
señalaba: “No debéis juzgar a los 
ciudadanos según sus amigos o 
enemigos, sino según la justicia y 
las leyes.” 

 
Nicolás Hauri Jerez 
Docente Filosofía del Derecho USS 
 
Lluvias 
 
Señora Directora: 
Extraños días ha vivido el sur de 
Chile, tras varias semanas de pro-
yecciones climatológicas que no se 
habían cumplido. Era como el 
cuento de “Juanito y el Lobo”, mu-
cho ruido y pocas nueces. Sin em-
brago, este miércoles llegó el día y 
el cielo se vino abajo por el agua. 
Por lo menos, gracias a los avisos 
anticipados, vemos a las autorida-
des movilizadas. 
 
Claudia Bernales

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

El mencionado viaducto se trata de una obra en altu-
ra que pasa por sobre la línea férrea, y que tiene directa 
relación con los futuros flujos vehiculares en la comu-
na penquista. Además, según mencionaron las autori-
dades, esta permitirá un mayor uso del Puente Bicente-
nario. Lo que en palabras simples significa que dicho 
puente contará con una conexión directa hacia Aveni-
da Chacabuco. 

“Es importante esto, insisto, porque son parte de los 
avances que vamos a ver en este periodo y parte de los 
compromisos que tiene el Ministerio de Obras Públicas 
con la Ciudad de Concepción para el desarrollo de la mis-
ma y sobre todo para alivianar los temas de congestión 
vial que hoy día tenemos”, explicó Cautivo. 

Por ello el llamado a la precaución a los conductores 
es imperante. Será complejo el tener que transittar jun-
to a obras en un punto de suma congestión, a lo que se 
suma que desde ya es fácil observar en el día a día una 
serie de acciones que muchas veces van contra las nor-
mas del tránsito por parte de particulares.

Los trabajos relacionados con el 
Puente Bicentenario siguen en 
curso después de más de una 
década, lo que se ha 
transformado en cambios 
constantes en el tránsito, a lo 
largo de todos estos años.

¡
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Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Un rechazo transversal, por par-
te de los parlamentarios locales, 
han recibido los dichos del embaja-
dor chino en Chile, Niu Qingbao, 
en la Comisión de Economía del Se-
nado donde defendió a las acerías 
de su país, asegurando que estas se 
vieron afectadas por la imposición 
de sobretasas arancelarias provi-
sorias a las barras y bolas de acero 
provenientes del país asiático. 

En específico, uno de los argu-
mentos del embajador fue que “la 
medida adoptada por la Comisión 
Antidistorsiones no coincide con los 
hechos y contraviene el consenso 
alcanzado en la reunión entre ambos 
jefes de Estado el año pasado”.  

Asimismo, Qingbao también 
apuntó a que no existe dumping en 
las exportaciones de acero chino y 
que algunas empresas chilenas su-
fren una obsolescencia tecnológica, 
junto con una gestión deficiente.  

“Nos hemos dado cuenta de que 
algunas empresas chilenas están 
enfrentando dificultades o desa-
fíos, pero según las noticias, sus 
pérdidas operativas experimenta-

Siguen las 
reacciones tras los 
comentarios del 
diplomático quien 
negó la existencia 
de dumping. De 
pasó catalogó 
como decisión 
política lo resuelto 
por la Comisión 
Antidistorsiones.

FOTO: FLICKR SENADO REPÚBLICA DE CHILE

TRAS SESIÓN EN EL SENADO

Transversal 
rechazo 
parlamentario 
recibieron los 
dichos del 
embajador 
chino sobre 
salvaguardia  
al acero

tigar la Existencia de Distorsiones 
en el Precio de las Mercaderías Im-
portadas (Antidistorsiones) y man-
tener las sobretasas del 24,9% a las 
barras de acero para fabricar bolas 
de molienda (que elabora Huachi-
pato) y de un 33,5% para las propias 
bolas de molienda.  

“El gobierno se ha comprometido 
en apoyar a Huachipato y, por lo 
tanto, a mí me parece que el gobier-
no no debe ceder ante las presiones 
de este gigante egoísta como lo es 
China. Acá actuó una comisión an-

tamente al país y otras dos que lo 
hacen a través de empresas como 
Elecmetal, del grupo Claro (que tie-
ne su propia planta en China), y Ma-
gotteaux, filial de Sigdo Koppers. 

 
Parlamentarios  

Tras lo dicho por el embajador 
chino en la comisión del Senado, 
las reacciones no se hicieron espe-
rar. El llamado que surgió entre los 
parlamentarios locales es que se 
reafirme lo decidido por la Comi-
sión Nacional Encargada de Inves-

das, se deben, principalmente, a la 
obsolescencia tecnológica y una 
gestión deficiente, lo que ha provo-
cado la pérdida de ventajas compe-
titivas desde hace varios años. En-
tonces, culpar a China por los pro-
blemas internos de algunas 
empresas chilenas, carece de fun-
damentos fácticos y no contribuyen 
a resolver sus desafíos internos”, 
sostuvo el embajador.  

Cabe señalar que existen al me-
nos cuatro empresas acereras chi-
nas que envían sus productos direc-

“Contraviene el consenso alcanzado  
en la reunión entre ambos jefes de Estado  

el año pasado”. 
Niu Qingbao, embajador de China.“ ”
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provisorio de las tasas al 
acero chino.

En septiembre se 
termina el plazo

día que esto pudiera traer otras re-
percusiones con el resto de produc-
tos que nosotros exportamos hacia 
China. Es lo que me han manifesta-
do tanto en el territorio como en las 
conversaciones del Congreso. Así 
es que espero que las relaciones di-
plomáticas con China se manten-
gan y que esto pueda ser visto como 
un interés nacional y como el res-
guardo que corresponde a nuestros 
productos”, dijo.  

El senador Gastón Saavedra (PS), 
integrante de la Comisión de Eco-
nomía de la Cámara Alta, señaló 
que “la participación del embajador 
de la República Popular China en la 
Comisión de Economía del Senado 
me causa preocupación. Su opinión 
es acerca de cómo procedió la Co-
misión (Antidistorsiones), sobre 
todo de quienes son representantes 
del Gobierno y es muy similar a 
quienes representan las empresas 
que han hecho la presentación ante 
los tribunales”. 

“Lo segundo, es que él (embaja-
dor) desconocía que la producción 
del acero chileno representaba el 
10% del total que consume el país, 
Es cierto que (China) es un socio 
principal de las exportaciones de lo 
que produce el país, pero eso no 
significa que Chile tendría que so-
meter a los designios de lo que él re-
presenta como país”, concluyó Sa-
avedra.

tidistorsiones y se hicieron, eviden-
temente, todos los estudios y aquí se 
ha comprobado que hay dumping”, 
señaló la diputada Marlene Pérez 
(Ind-UDI), sobre lo señalado por el 
diplomático del país asiático.  

En base a los consensos que se po-
drían ver perjudicados, que señaló 
Qingbao, Pérez agregó que “espero 
que el presidente de la República 
primero transparente esos conve-
nios que se firmaron, la comisión 
que estuvo allí, que y, evidentemen-
te, que no cedan a la presión de este 
gigante que siempre abusa de las 
economías más pequeñas”.  

Por su parte, la parlamentaria e 
integrante de la comisión de Econo-
mía de la Cámara de Diputadas y 
Diputados, Flor Weisse (UDI), ase-
guró que los dichos del diplomáti-
co “no contribuyen nada a las rela-
ciones comerciales que hemos teni-
do (con China)”.  

En la misma línea, la diputada 
indicó que de existir diferencias en 
el tema de aranceles al acero chino, 
estas divergencias “se tienen que 
debatir en las instancias que co-
rresponde, que están definidas ade-
más en los acuerdos y convenios de 
tratados internacionales”. 

Otro punto que también trató la 
legisladora es que la industria side-
rúrgica en Chile, y particularmente 
Huachipato, “debe mejorar conti-
nuamente y se tiene que invertir en 
innovación, en ciencia, en tecnolo-
gía. Pero eso no hace que no sea 
una industria eficiente,  ni compe-
titiva”. 

Sobre las relaciones con el gigan-
te asiático, y las eventuales repercu-
siones que apuntó el embajador chi-
no, la diputada Karen Medina 
(PDG) aseveró que, ahora, la prin-
cipal tarea es “proteger nuestras 
fuentes laborales, nuestros produc-
tos nacionales, y así resguardar su 
permanencia, su producción, y no 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una nueva ley de la agenda de 
seguridad despachó hoy la Sala 
de la Cámara de Diputadas y Di-
putados. Se trata del proyecto 
que modifica diversos cuerpos 
legales con el fin de mejorar la 
persecución penal. El texto, ade-
más, pone un mayor énfasis en la 
reincidencia de los inculpados y 
en delitos de mayor connotación 
social. 

La propuesta, enviada ahora a 
trámite de promulgación, se re-
visó sobre la base de los acuerdos 
alcanzados en una comisión mix-
ta con el Senado que se aproba-
ron en forma unánime. En térmi-
nos generales, el objetivo de la 
iniciativa es establecer una re-
forma integral del sistema penal, 
con miras a una aplicación real 
de las penas. 

Uno de los cuerpos legales que 
modifica esta nueva ley es el Có-
digo Penal. Una de las disposicio-
nes introducidas indica que, si 
el delito juzgado se comete con-
curriendo agravantes como, rea-
lizarlo cuando cumple ya una 
condena, ser reincidente en la 
acción o haber sido condenado 
por igual o mayor pena (art. 12), 
el tribunal excluirá el grado mí-

Cámara Baja  
despachó nueva ley  
que busca mejorar  
la persecución penal

nimo, si es compuesta, o el míni-
mo, si consta de un sólo grado. La 
salvedad estará en situaciones 
como haber colaborado sustan-
cialmente en el esclarecimiento 
de los hechos. En ese evento, se 
podrá recurrir a la pena en toda 
su extensión. 

Para dichos casos, a partir de la 
segunda condena, la pena se au-
mentará en un grado. Esto, salvo 
la verificación de la aplicación 
de una atenuante, como la ya 
mencionada colaboración sus-
tancial. 

La pena será determinada del 
mismo modo que en el caso an-
terior cuando se trate de delitos 
contra las personas y sean meno-
res de 18 años. También si se tra-
ta de un adulto mayor o una per-
sona con discapacidad. Ahora, 
cuando la ley señale al delito 
pena alternativa de multa, el tri-
bunal aplicará la pena privativa 
de libertad determinada confor-
me a lo que en él se dispone. 

En caso de concurrir una coo-
peración eficaz, simple o califica-
da, la pena a imponerse al conde-
nado podrá rebajarse conforme 
se dispone para ese tipo de cola-
boración.

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

tener que estar abasteciéndonos de 
otros países cuando tenemos el pro-
ducto acá”. 

No obstante, Medina relevó la im-
portancia de que se mantengan las 
relaciones con China, ya que existe 
preocupación por las consecuen-
cias diplomáticas y económicas que 
puede atraer las disyuntivas sobre 
el acero asiático. “Me preocupa hoy 

En el mismo contexto de lo dicho por el embajador de China, la 
Cancillería de Chile entregó un comunicado en el que se refirieron 
al funcionamiento de la Comisión Antidistorsiones.  

“La Comisión Nacional de Antidistorsiones es la que determinó 
las medidas que establecieron que las bolas de acero de origen chi-
no eran objeto de dumping. Esta comisión es un organismo técni-
co, cuyo funcionamiento está normado por Ley”.   

“Es presidido por representantes de la Fiscalía Nacional Econó-
mica, y lo integran representantes del Banco Central, y del Servi-
cio Nacional de Aduanas, además de representantes de diversos mi-
nisterios. Sus resoluciones se fundan en argumentos técnicos y en 
concordancia a nuestras políticas de Estado”, sostuvieron desde el 
Ministerio de Relaciones Exteriores.

Cancillería 
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SITUACIÓN SE MANTENDRÍA AL MENOS POR 24 HORAS MÁS  Ximena Valenzuela Cifuentes 
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Inundaciones de calles y vi-
viendas, sectores habitaciona-
les aislados y eventos de remo-
ción en masa fueron parte de 
las consecuencias que dejó el 
ciclón tropical en la Región, 
evento climático que este miér-
coles se mostró con una mayor 
fuerza.  

Las lluvias, unido a la caída  
de agua desde la cordillera, pu-
sieron en riesgo a Arauco, tan-
to así que Senapred determinó 
una Alerta Roja para la comu-
na y orden de evacuar para los 
habitantes del sector Pichilo, 
tras el aviso de posible desbor-
de del río.  

El director regional de Sena-
pred, Alejandro Sandoval, con-
firmó la medida y aseguró que 
se fundó ante la amenaza inmi-
nente del río Pichilo. “Estamos 
apoyando al municipio en el 
proceso de evacuación del sec-
tor Pichilo”, dijo. 

Ante ello, se emitió mensaje-
ría SAE para que vecinos de la 
comuna procedan con la eva-
cuación respectiva. 

En tanto, la alcaldesa de 
Arauco, Elizabeth Maricán, se 
mostró altamente preocupa-
da, pues la situación afecta a 

Aumento de caudales, 
evacuación y calles inundadas 
genera sistema frontal en el Biobío

FOTO: MUNICIPALIDAD DE ARAUCO

Senapred decretó Alerta Roja con orden de retirada para sector 
Pichilo en Arauco. Sistema frontal mantiene vigente la alerta 
preventiva por ciclón tropical. 

tero hay familias que se les cor-
tó el camino.  

La delegada indicó que hoy 
se realizará un nuevo Cogrid 
para evaluar la situación, pero 
que ya se sabe que “adicional-
mente vendrían dos posibles 
nuevos sistemas frontales, uno 
que iniciaría el sábado y otro 
que podría iniciar la próxima 
semana. Eso también lo esta-
mos viendo, considerando que 
las tierras van a estar bastante 
saturadas y lo que podría reves-
tir algún problema”. 

Alejandro Sandoval asegu-
ró que hasta el cierre de nues-
tra edición la Región tenía un 
promedio de 45 milímetros 
de agua caída, siendo más alto 

“El año pasado a la gente de ese lugar 
tuvimos que evacuar en kayak”. 

Elizabeth Maricán, alcaldesa de Arauco.“ ”

mil 200 personas. “El río ya se 
está desbordando ha reventa-
do en varios puntos, subiendo 
los niveles en algunos sectores 
de Pichilo y nos informan de un 
aumento en el caudal en Rama-
dillas, Carampangue y la Faja 
(...) sabemos que va a reventar 
en unas horas más”. 

La alcaldesa afirmó que tie-
nen el problema de que la gen-
te se niega a evacuar, lograron 

la tarea con 6 personas en el 
sector Los Guzmanes, pero 
quedan 16 aún en el lugar. “El 
año pasado a la gente de ese lu-
gar tuvimos que evacuar en ka-
yak. Por eso, llamamos a los 
vecinos para que puedan salir 
cuando se dan alertas”. 

Afirmó que de manera pre-
ventiva se coordinó con Fron-
tel para realizar un corte de 
energía eléctrica en los sectores 

anegados, de tal manera, de 
evitar situaciones mayores. 
Además, dijo, que cuentan con 
Carabineros y ambulancias 
apostadas en el lugar para apo-
yar a los vecinos que se vean 
afectados. 

Daniela Dresdner, delegada 
presidencial, dijo que hasta el 
momento hay 3 familias alber-
gadas en un inmueble destina-
do por el municipio, “que eran 

las que revestían mayor peli-
gro, pero que se sigue hacien-
do seguimiento, puesto que no 
ha llegado todavía al límite de 
desborde del río”. 

Afirmó que han habido inun-
daciones de viviendas en Con-
cepción, Santa Juana; Tomé 
donde hubo que evacuar a 3 
familias porque estaban en si-
tuación de riesgo y, en Antuco 
donde por la subida de un es-

Ciudad
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Araneda, director ejecutivo 
del Slep. 

 
Corte de ruta  

El seremi de Obras Públi-
cas, Hugo Cautivo, afirmó 
que, en general, en la Región 
no han habido cortes de rutas 
producto de las lluvias.  

El único punto afectado, se-
gún dijo, es la ruta Q-45, Antu-
co, área en la que se está reha-
bilitando el puente Pangue, 
en la que se generó un corte.  

Aseguró que ya cuentan 
con cuadrillas en el lugar y 
que una vez que culmine el 
frente, debido al fuerte to-
rrente, podrán recuperar la 
ruta. “Es una de las pocas 
afectaciones que hemos te-
nido hasta la hora vamos a 
seguir monitoreando todas 
las rutas de la Región con 
nuestros equipos (...) para 
poder reaccionar lo más 
pronto posible si es que tene-
mos algún evento y preocu-
pándonos de la seguridad 
de la ciudadanía”. 

en Arauco donde en algunos 
sectores existen registros de 
hasta 100 milímetros. “Según 
los pronósticos nos deberían 
faltar cerca de 50 milímetros 
más en el valle y la costa, y 
cerca de 150 milímetros en la 
precordillera”.  

 
Desborde de esteros  

Otra de las comunas que 
sufrió los embates del frente 
climático fue Santa Juana. La 
jefa comunal, Ana Albornoz, 
afirmó que lugares como Villa 
San Felipe, Juan Pablo Segun-
do, Villa Guadalcazar y Cura-
lí de Santa Juana resultaron 
anegados y que existen otras 
100 casas con peligro de ane-
gamiento.  

“Tenemos sectores aislados 
por subidas de esteros en las 
Vegas de Curalí, Colico y Tri-
cauco. En el camino a Ta-
nahuillín y el sector Balseade-
ro hubo harta remoción en 
masa y caída de árboles, prin-
cipalmente, en  terrenos afec-
tados por incendios forestales 
(...) Esto lo hemos ido solucio-
nando con la empresa priva-
da, vecinos y el municipio para 
sacar agua y dejar las zonas 
temporalmente habilitadas, 
entregando ayudas sociales y 
con albergues para los veci-
nos”, dijo Albornoz.  

En cuanto a la Ruta de la Ma-
dera, aseguró que los trabajos 
que ha realizado el MOP con 
muros de contención, han 
dado frutos, pues para la mag-
nitud del temporal sólo hubo 
un evento de remoción en 
masa, a diferencia de lo ocurri-
do en años anteriores.  

El director de Senapred reco-
mendó a la comunidad que 
vive en zonas cercanas a cursos 
de agua que realicen un moni-
toreo permanente sobre el 
comportamiento de estos, ya 
que las precipitaciones que han 
afectado a la Región se manten-
drán, al menos, durante las pró-
ximas 24 horas, pero con una 
menor fuerza. 

 
Inundaciones de calles 

Angol Bajo, Manuel Rodrí-
guez con Prat, 21 de Mayo a la 
altura de la Vega Monumental, 
Camino Los Carros y calle Cho-
rrillos en Barrio Universitario 
son parte de las calles que se 
vieron afectadas por las lluvias 
en Concepción. 

El encargado de Emergen-
cias del Municipio, Ian Argo, 

OPINIONES
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podría tener este 
sistema frontal.

horas más
24

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EN PRAT CON 
MANUEL 
RODRÍGUEZ  
se anegó la 
calle.

las hojas que corren siguen ta-
pándose. Por ello cuentan con 
más de 40 personas trabajando 
en limpiezas. 

El alcalde, Álvaro Ortiz, hizo 
un llamado a la comunidad a 
no salir de sus casas si no es ne-
cesario, tener cuidado al cruzar 
las calles ante la acumulación 
de aguas lluvias, principalmen-
te, en las esquinas, lo que impi-
de ver si hay algún riesgo y, en 
caso de emergencia en sus ba-
rrios informar al municipio por 
vías oficiales.  

Agregó que para colaborar 
ante la emergencia no se debe 
levantar tapas de alcantarilla-
do en puntos de anegamiento 
para evitar rebalse de aguas 
servidas y, recomendó a quie-
nes viven en laderas de cerros, 
estar atentos ante cualquier 
cambio en el terreno que pue-
da indicar remoción en masa. 

En tanto, el alcalde de Talca-

huano, Henry Campos, hizo 
una evaluación positiva de los 
efectos del sistema frontal en su 
comuna, pues, según dijo, gra-
cias a un trabajo preventivo de 
limpieza de canales que realizó 
el municipio. 

Eso sí, reconoció que han “te-
nido situaciones de anega-
miento en algunas calles, prin-
cipalmente, en el centro de la 
comuna, debido a la intensa 
caída de agua y a la condición 
de evacuación de aguas lluvia 
que tiene la ciudad, que eva-
cuan hacia el mar, se generó en 
un momento complejo de alta 
mar, por lo que la evacuación 
de aguas lluvias se tornó un 
poco más compleja, pero sin 
afectar domicilios”. 

 
Suspensión de clases 

Desde el municipio de 
Tomé informaron que debi-
do a las condiciones climáti-

CLUB DEPORTIVO ALEMÁN DE CONCEPCIÓN

Cita a Asamblea General Ordinaria de Socios a realizarse en el 
Clubhaus de la ins�tución, Camino el Venado 715, San Pedro 
de la Paz, para el día 18 de junio de 2024. Primera citación a 
las 19:00 hrs. para tratar la siguiente tabla.

Tabla:
1) Aprobación Acta Asamblea General Ordinaria año 2023.
2) Aprobación Memoria 2023 y Balance al 31/12/2023.
3) Elección Comisión Revisora de Cuentas año 2024.
4) Presentación Directorio.
5) Elección parcial Directorio.
6) Varios.
 
Nota: Acta asamblea anterior y memoria 2023 disponibles en 
www.depor�voaleman.cl

El Presidente  

cas, que han provocado algu-
nos desbordes de estero e 
inundaciones se decidió sus-
pender las clases en todas las 
escuelas, liceos, jardines in-
fantiles y salas cunas depen-
dientes del municipio. 

La misma situación se repi-
te en el municipio de Hual-
pén que determinó el cierre de 
las aulas desde las salas cunas 
hasta los liceos ubicados en la 
comuna.  

Se informó además que se 
suspenden las clases en San 
Pedro de la Paz, Lota, Alto Bio-
bío, Cabrero, Curanilahue, Ca-
ñete, Santa Bárbara, Quilleco 

En el caso del Servicio Local 
de Educación Andalién las 
clases se mantienen. “Nues-
tro Comité de Emergencias 
está atento ante cualquier re-
querimiento por parte de la 
dirección de los estableci-
mientos”, precisó Gonzalo 

aseveró que producto del se-
gundo pulso del sistema fron-
tal, en la capital regional se re-
gistraron 35 calles anegadas, 
13 viviendas afectadas, 2 con 
voladuras de techos y cinco 
con filtraciones las que fue-
ron atendidas por funciona-
rios y recibieron materiales 
para reparación. 

Argo dijo que las situaciones 
más importantes se vivieron 
en calle Argentina, entre Ongol-
mo y Orompello, que al estar 
anegada, unido al movimiento 
del  paso de vehículos generó 
ingreso del agua a viviendas; 
Temístocles Rojas donde hubo 
7 casas afectadas;  Angol Bajo 
en que se debió trabajar con 3 
unidades de emergencia para 
sacar el agua acumulada y, el 
camino Los Carros. 

Acotó que han destapado los 
ductos evacuadores, pero pro-
ducto de las precipitaciones y 
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SISTEMA FRONTAL  

Una jornada 
de intensa 
lluvia en el 
centro
El corazón de Concepción fue uno 
de los tantos escenarios donde los 

peatones y oficinistas se las 
arreglaron para evitar, lo 

más posible, la 
condición del 

tiempo.
HASTA ABAJO de 
las marquesinas.

EL PARAGUAS como 
el objeto protagonista 
del día.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

BARROS Arana con Colo-Colo.

LA IDEA ERA NO TENER  
puntos ciegos. 

Ciudad
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El Presidente  

Es la primera etapa de 
este nueva Ruta 
proyecto que está en 
plena ejecución con 8 
mil millones de pesos 
de inversión.

Ralco-Palmucho 

En este ítem avanzará el 
MOP este II Semestre. 
Acá se intervendrá una 
serie de cuestas y la 
inversión se estima será 
de otros 8 mil millones 
de pesos.  

Etapa 2: 
expropiaciones 

Ralco-
Lonquimay:  
la ruta en la 
cordillera  
que estuvo  
en el mensaje 
presidencial

SE BUSCA POTENCIAR EL  
DESARROLLO TURÍSTICO DE LAS 
COMUNIDADES DEL ALTO BIOBIO

Al final de la página 36 y en 
las primeras líneas de la pági-
na 37 del documento que agru-
pa todas las iniciativas de los 
distintos ministerios que for-
maron parte del Mensaje Pre-
sidencial de su la Cuenta Públi-
ca, referido específicamente a 
la Región, se menciona el desa-
rrollo del proyecto de la ruta 
que busca unir Ralco, en el Alto 
Biobío con Lonquimay, en La 
Araucanía. 

Una idea que se transformó 
en anhelo hace años y que está 
dentro las iniciativas que pre-
tende mejorar las condiciones 
de movilidad en la cordillera de 
esta parte de la Región como 
también generar una vía que 
permitan el desarrollo de ru-
bros como el turismo. 

Y en este sentido, desde el 
Ministerio de Obras Públicas, 
el seremi Hugo Cautivo, expli-
có en qué consiste este pro-
yecto, que aclaró se desarrolla-
rá por etapas y que en la pre-
sente administración se 
avanzará en las primeras dos. 

“Recordar en este sentido lo 
que ya hoy día se está ejecutan-
do en el sector en Ralco y Pal-
mucho, precisamente, en el 
Alto Biobío, que ha significado 
que tengamos en ejecución en 
este minuto un contrato por 
una inversión superior a los 8 
mil millones de pesos que está 
consolidando estándares des-
de el punto de vista de lo que 
son los puentes ubicados en 
esta área, específicamente con 
la denominación de Endesa 1, 
2 y 3, y también con lo que es la 
base que tiene hoy día del pun-
to de vista el camino”, sostuvo 
el jefe regional del MOP. 

“Lo que se anunció de lo que 
viene como segunda etapa tie-
ne que ver con la proyección de 
esta ruta más allá de Palmu-
cho, y en esta área lo que hemos 
estado trabajando y proyecta-
mos para el segundo semestre 

FOTO: MOP BIOBÍO

Se trata de un 
antiguo anhelo 

que ya se 
construye por 

etapas y que es 
un desafío 
además en 
materia de 

ingeniería . Por 
ahora, el MOP 

ejecuta una 
inversión de $8 
mil millones en 
el tramo Ralco-

Palmucho, y 
trabajará en 

expropiaciones 
para su avance 

durante este 
segundo 

semestre. 

CONECTIVIDAD vial que 
permita el desarrollo del turismo 
y mitigar el aislamiento 
geográfico es lo que se busca con 
el desarrollo de esta nueva ruta.

nificará un desafío importante 
en materia logística e ingenieril. 

“Vamos a comenzar con una 
siguiente etapa que tiene que 
ver con aquellos lugares de ma-
yor complejidad por las condi-
ciones que tiene la ruta. En ese 
sentido tenemos intervencio-
nes consideradas en la cuesta 
Zeta, en la cuesta El Pelán, en la 
cuesta El Barco-El Coihue, en la 
cuesta El Coihue-Guayalí y por 

cuanto a infraestructura para 
la Región del Biobío, y esto por 
la conexión vial y también cul-
tural que conlleva esta obra al 
unir la provincia de Biobío con 
la Araucanía y a través de las 
comunidades Pehuenche de 
nuestra cordillera”. 

“En ese sentido entendemos 
que el desarrollo turístico y so-
cial que esta ruta aportará a la 
zona de Alto Biobío será real-
mente significativo, conside-
rando también que aquí esta-
mos poniendo énfasis a comu-
nidades que habían sido 
postergadas por el Estado”, ce-
rró Cárdenas. 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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es seguir avanzando en materia 
de expropiaciones, en las cua-
les ya llevamos una inversión 
superior a los 1.600 millones 
de pesos”, explicó Cautivo. 

 
Segunda etapa 

Respecto de esta proyección 
de los trabajos que actualmen-
te se desarrollan como primer 
eslabón de esta futura ruta, la au-
toridad regional aseveró que sig-

tanto con una iniciativa que va 
a bordear seguramente los 
8.000 millones de pesos especí-
ficamente”, afirmó el seremi de 
Obras Públicas. 

Desde la delegación provin-
cial de Biobío resaltó la men-
ción presidencial a este proyec-
to y a su continuidad, por los 
positivos efectos que se entien-
de generaría el desarrollo de 
esta iniciativa para un sector 
que no siempre ha sido priori-
dad en materia de inversión pú-
blica, expresó Jacqueline Cárde-
nas, delegada provincial (s). 

“Valoramos que el Presiden-
te Gabriel Boric haya mencio-
nado este gran proyecto en su 
cuenta pública como uno de 
los hitos más importantes en 
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fue ingresado el polígono y 
la documentación 
correspondiente de 
Sernapesca, y el 14 de mayo 
fue derivada a Bienes 
Nacionales. 

de abril 
24

actualmente en Caleta 
Perone, de ellos 18 son niños 
y 15 adulto mayores. Tienen 
19 casas construidas.  

Cerca de 70 
personas viven 

Miguel Ángel Basualto, hijo de la propietaria.
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EN LA COSTA DE HUALPÉN

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

La trama por la idea de expropiación 
en la Caleta Perone de Hualpén sigue 
avanzando. Actualmente la serie de 
documentos necesarios para efectuar 
una eventual confiscación del polígo-
no está en manos de la Seremi de Bie-
nes Nacionales, luego de la presenta-
ción por parte del sindicato de pesca-
dores a Sernapesca.    

Cristian Arancibia, presidente de la 
Federación Regional de Pescadores 
Artesanales (Ferepa), explicó que “res-
pecto del caso de Caleta Perone, esta-
mos avanzando en las tramitaciones, 
hemos podido reunirnos con el Mi-
nisterio de Bienes Nacionales”.  

La intención es poder encontrar los 
elementos que permitan gestionar re-
cursos lo más pronto posible, en aten-
ción al proceso de expropiación, de 
acuerdo a lo que establece la Ley de 
Caletas, puntualizó.   

“Existe la posibilidad de, a través 
de algunos servicios o instituciones 
del Estado, poder gestionar esos re-
cursos de forma más rápida para 
este año, estamos trabajando muy 
fuertemente en eso con el apoyo del 
alcalde Hualpén, Miguel Rivera”, de-
talló Arancibia. 

“Esperamos en los próximos días 
tener buenas noticias, el Ministerio 
también está muy abocado en dar la 
solución a este conflicto que afecta a 
la gente de Perone y esperamos de ver-
dad que los buenos oficios (...) ojalá en 
los próximos meses ya tener una solu-
ción definitiva a ese proceso”, aseguró 
el presidente de la Ferepa. 

Desde Sernapesca, la directora (s) 
Ana María Fernández, señaló que “el 14 
de mayo el Servicio Nacional de Pesca 
y Agricultura del Biobío envió los do-
cumentos a la Seremi de Bienes Nacio-
nales. Esto corresponde al plano de 
los polígonos del terreno de playa de 
la Caleta Perone, donde se emplazan 
las viviendas de pescadores artesana-
les en terrenos privados”.  

El objetivo final de esto es que sean 
regularizados por medio de la aplica-

Caleta Perone: Bienes Nacionales  
recibe plano de terreno a  
expropiar para pescadores  

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Así lo confirmó Sernapesca, 
tras tramitación de la 

Ferepa. Familia propietaria 
asegura no haber estado al 

tanto de esta vía.

todos para todos los involucrados en 
este litigio”, apuntó. 

“No dudo de la voluntad de los ac-
tores que han estado involucrados en 
estas reuniones y creo que sería nece-
sario, obviamente, aclarar cuál sería la 
finalidad de correr por estas vías para-
lelas o si en definitiva ellos van a ir por 
ese lado y van a desechar el tema de lo 
que estamos llevando adelante en es-
tas reuniones”, manifestó Basualto. 

Basualto explicó que no se han plan-
teado desistir de la demanda en ningu-
na de las citas que ha tenido con auto-
ridades, ya que se entiende que es par-
te del derecho de propiedad. “Pero sí, 
una instancia judicial en la cual se pue-
de pedir una ampliación de plazo, pe-
dir una prórroga mientras esta situa-
ción se puede solucionar concreta-
mente a futuro, mientras no se 
materialice esto, por supuesto que las 
acciones legales se mantienen vigen-
tes”, expuso Miguel Ángel Basualto.

ción Presidencial, según detalló Fer-
nández, solicitó acelerar lo máximo 
posible esta tramitación. “Mientras 
tanto, el sector marítimo de la porción 
de agua y la playa sigue la tramitación 
normal por la vía de la solicitud de 
destinación marítima ante la Subsecre-
taría de la Fuerza Armada”, especificó 
la directora de Sernapesca Biobío. 

“Nosotros lo que más esperamos es 
que Perone sea la primera caleta que 
podamos entregar. Después de todo 
este proceso, viene la presentación de 
los documentos asociados a la admi-
nistración, de cómo ellos van a desa-
rrollar la administración de la caleta. 
Y eso también va a ser ejecutado de 
manera participativa”, indicó Ana Ma-
ría Fernández.  

En el futuro, Sernapesca seguirá 
cumpliendo con el rol fiscalizador en 
la Calete Perone. “Pero efectivamente 
el tema de Ley de Caletas hace referen-
cia al desarrollo productivo de las ca-
letas de la región, regulando el desarro-
llo integral y armónico de las caletas 
a nivel nacional”, comentó Fernández.  

Familia propietaria 
Sin embargo, este aparente cada 

vez más claro futuro para la caleta no 
está definido para la familia propieta-
ria del terreno. Aseguran que hasta el 
momento se encontraban en descono-
cimiento que se estaba planificando la 
vía de la expropiación del terreno y que 
hasta la hora, en las reuniones a las que 
han asistido con autoridades, se les ha-
bía planteado otra vía de negociación.  

Miguel Ángel Basualto, hijo de la 
propietaria del terreno, señaló que “en 
ninguna reunión, en las cuales ha ha-
bido instancias de acercamiento con 
nosotros, nos han planteado directa-
mente que se corre por otra vía. Efec-
tivamente nos tomó por sorpresa, yo 
no sé quiénes son los que han estado 
siguiendo el curso de esta acción de 
poder agilizar el tema de la Ley de Ca-
letas y poder llegar a instar a una ex-
propiación”. 

“Nos surgen muchas dudas después 
de esto, porque nos dieron certezas de 
que esto se va a hacer de esta manera 
que era la forma menos dañina para 

“Existe la posibilidad de poder 
gestionar esos recursos de 
forma más rápida para este 
año”.

Cristian Arancibia, presidente Ferepa.  

“ Nosotros lo que más 
esperamos que Perone sea la 
primera caleta que podamos 
entregar”.

Ana María Fernández, directora (s) de 
Sernapesca Biobío. 

“Surgen muchas dudas después 
de esto”.

FRASE

ción del Artículo 29 de la Ley de Cale-
tas. Con la orden de desalojo que pe-
saba sobre la Caleta Perone, la Delega-
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94 estudiantes destacados 
recibieron Becas Universidad 
de Concepción 2024

IMPORTANTE HITO UNIVERSITARIO

Distinguidos por sus diversas ha-
bilidades y méritos, 94 estudiantes 
recibieron este miércoles las Becas 
Universidad de Concepción 2024. 
Reconocimiento que tradicional-
mente se entrega a un grupo de jó-
venes de todas las carreras que in-
gresan a la Casa de Estudios.  

La Dirección de Servicios Estu-
diantiles (DISE), a través de la Uni-
dad de Bienestar Estudiantil, es la 
encargada del estudio de los antece-
dentes de las y los estudiantes pos-
tulantes a las becas y la asignación 
de estas. «Es el esfuerzo que la uni-
versidad históricamente ha hecho 
para reconocer excelencia y las tra-
yectorias complejas que algunos es-
tudiantes y sus familias han tenido 
para llegar acá”, explicó la Directo-
ra de la Dise, Cecilia Pérez Díaz. “A 
nosotros no solo nos importa que 
entren a la Universidad, sino que se 
mantengan, se gradúen con éxito, 
destacadamente y que no haya ba-
rreras para eso”, precisó.  

La Vicerrectora UdeC, Dra. Pau-
lina Rincón González, calificó la 
instancia como un reconocimien-
to al trabajo, esfuerzo y a los talen-
tos de los estudiantes y ,  destacó 
que la Universidad de Concepción 
es una de las instituciones de edu-
cación superior que más becas en-
trega para sus estudiantes. “Para 
nosotros es un orgullo y un gusto 
tener este momento en que reco-
nocemos a los estudiantes, a las 
estudiantes y a sus familias tam-
bién, que hay un esfuerzo familiar 
para llegar a donde han llegado y 
les recibimos con los brazos abier-
tos, esperando que hagan el mayor 
aprovechamiento de sus estudios», 
expresó.  

Desde el 2023, la Dirección de 

en el liceo como auxiliar”, contó la 
ganadora de la beca Enrique Moli-
na Garmendia que ya cursa su cuar-
to año de carrera. Paulina Villablan-
ca Carrasco se mostró emocionada 
al hablar de su hijo, Pablo Figueroa 
Villablanca, uno de los becados: “no-
sotros estamos orgullosos porque 
aquí hay un esfuerzo atrás de varios 
años de estudiar en un colegio, de se-
guir reglas, ser responsable, tener 
un horario de estudio, de una cons-
tancia” destacó. Para ella esto es un 
gran premio “a todo el esfuerzo que 
hay, que no es un esfuerzo de uno o 
dos meses, son varios años.  

Para finalizar, la Directora de la 
Dise recomendó estar atentos a la 
web de la Dirección de Servicios Es-
tudiantiles, dise.udec.cl. Pérez invi-
tó a estudiantes de enseñanza me-
dia que piensen estudiar en la UdeC 
en su futuro a visitar el evento “Puer-
tas Abiertas” que se realiza durante 
el segundo semestre en la U, «cerca-
nos a los procesos de acceso y admi-
sión, porque ahí estamos con todos 
los equipos mostrándoles y expli-
cándoles personalmente en qué 
consisten”.
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Por su desempeño en las áreas deportivas, musicales y 
deportivos fueron premiados con las Becas Universidad de 
Concepción. Este año fueron 19 más que el año pasado, 
quienes recibieron este reconocimiento. 

ficiar a estudiantes, mujeres y 
hombres, que puedan encontrarse 
en situaciones sociales de riesgo, 
sin redes de apoyo, que requieran 
apoyo de residencia estudiantil 
temporal para su permanencia en 
alguna carrera de pregrado de la 
universidad.  

 
Historias de esfuerzo y emoción 

Una beca deportiva por jugar vo-
leibol es la que recibió Emilia Ara-
ya Garrido, estudiante de bioquími-
ca UdeC. Emilia escogió la Univer-
sidad porque le pareció muy 
prestigiosa, por lo que postuló en 
primera opción. Para ella, este in-
centivo “es un gran apoyo económi-
co, que me permite seguir hacien-
do lo que yo amo que es el depor-
te. Si bien trae muchas 
responsabilidades, también es una 
gran oportunidad para representar 

a la universidad y poder dejarla en 
lo más alto posible”.   

“Es un apoyo enorme porque, la 
verdad, sin la beca no habría podi-
do estudiar odontología” contó Pe-
dro Toledo Navarrete, quien es el 
ganador de la beca de Excelencia 
Musical Wilfred Junge. El joven au-
dicionó ante un jurado tocando vio-
loncello, y calificó este beneficio 
como un desafío. Pedro pensaba se-
guir con el estudio de cello y agrade-
ció pertenecer a una institución que 
“me apoya en mi desarrollo como 
músico”.   

Sin esta beca no habría podido 
optar a estudiar en la UdeC, explicó 
Laura Vázquez López. La estudian-
te de geofísica viene desde la región 
de la Araucanía y postuló para redu-
cir la carga económica de sus padres. 
“Mi papá trabaja en el campo y mi 
mamá trabaja con el salario mínimo 
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Servicios Estudiantiles reempla-
zó la beca Puntaje Nacional PSU 
por la Beca Corina Vargas Vargas, 
en honor a quien fuera la primera 
decana de la Facultad de Filosofía 
y Letras de la Universidad de Con-
cepción, y la primera mujer que 
ejerció ese cargo en una universi-
dad de Latinoamérica. Este reco-
nocimiento pretende beneficiar a 
quienes ingresen a primer año de 
pregrado en la Universidad de 
Concepción y que hayan obtenido 
distinción a las Trayectorias Edu-
cativas por parte del Ministerio 
de Educación. En tanto, la Beca 
Inés Enríquez Frödden, nombrada 
en homenaje a la abogada de la 
Universidad de Concepción, pri-
mera parlamentaria en la historia 
de Chile, además de ser la prime-
ra mujer a cargo de una Intenden-
cia de Chile; tiene por objeto bene-
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Mitos, estigmas y barreras afectan el bienestar de pacientes y entornos a causa de 
desconocimiento, por lo que la entidad impulsa acciones para informar y 
concientizar a diversos públicos que estos días impactarán en el Gran Concepción.

Liga Chilena Contra la Epilepsia 
apuesta por educar a la sociedad local 

VIERNES Y SÁBADO HABRÁ CURSOS PARA EQUIPOS DE SALUD Y COMUNIDAD GENERAL

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Mejorar la calidad de vida de pa-
cientes y su entorno es la misión de 
la Liga Chilena Contra la Epilepsia, 
materializándola con la entrega de 
servicios y acciones de educación. 

En ese marco el desarrollo de la  
“Jornada de capacitación en epilep-
sias para equipos de salud” el vier-
nes 7 de junio junto con Hospital 
Las Higueras de Talcahuano; y el 
curso gratis para toda la comunidad 
“Epilepsia y manejo seguro de crisis” 
que se realizará  el 8 de junio en la 
Facultad de Medicina de la Univer-
sidad Católica de la Santísima Con-
cepción desde las 9.30 horas.  

Las actividades tienen patroci-
nio de la Organización Mundial y 
Panamericana de la Salud y estarán 
a cargo de neurólogos especialis-
tas y enfermeras especializadas en 
manejo de crisis, quienes tratarán 
varias temáticas desde la informa-
ción más actualizada sobre esta en-
fermedad que afecta a más de 300 
mil personas en Chile en miras a 
contribuir a su mejor comprensión 
y abordaje oportuno. 

 
Educación necesaria 

El neuropediatra Jorge Förster, 
vicepresidente de la Liga Chilena 
contra la Epilepsia, es uno de los ex-
pertos que participará en instan-
cias que concibe como necesarias. 
“Para la Liga la capacitación y edu-
cación en epilepsia son de suma im-
portancia, ya que nunca perdemos 
de vista que esta enfermedad aca-
rrea un estigma social desde tiem-
pos inmemoriales, un sello de infa-
mia y desvalorización personal,  ori-
ginado por la ignorancia y mitos. 
Primero debe educarse a la perso-
na con epilepsia y su familia, pero 
también a los equipos de salud y a 
toda la comunidad”, manifiesta.  

Educar para acercar las nuevas 
evidencias y conocimiento disponi-
ble es la mejor forma de combatir la 
ignorancia y erradicar mitos, razón 
por la cual que destaca que como 
entidad han avanzado en la organi-
zación de cursos gratuitos tanto on-
line como presenciales en distintas 
ciudades chilenas para llegar a la 
mayor cantidad de audiencias y am-

FOTO: LIGA CHILENA CONTRA LA EPILEPSIA 

JORGE FÖRSTER  (segundo 
de izquierda a derecha) es 
uno de los expertos que 
liderará las instancias de 
educación.

tica siempre mata neuronas, provo-
can dolor y la lengua se corta o se 
traga durante una”. 

“También se cree erróneamente 
que la epilepsia es una enfermedad 
mental”, advierte. “A nivel escolar 
está estudiado que un profesor re-
duce sus expectativas de aprendiza-
je cuando se entera que su alumno 
tiene epilepsia. La discriminación 
también ocurre si una persona con 
epilepsia intenta acceder al mundo 
del trabajo o en la búsqueda de una 
pareja”, expone. 

Complejo y lamentable fenóme-
no que no se condice el pronóstico 
que hay en gran parte de los casos 
con  abordaje adecuado: “en 70 % 
de las epilepsias existe buen con-
trol de crisis con fármacos anticri-
sis, antes antiepilépticos, permi-
tiendo a la persona llevar una vida 

normal con escasas restricciones”, 
sostiene. 

 
La Liga 

Por eso se necesita educación y 
asegurar el acceso a herramientas 
terapéuticas. En la Liga también 
proveen atenciones y disponen far-
macias en distintas comunas  como 
Concepción. Es un espacio abierto 
a toda la comunidad cuya compra 
recauda recursos que beneficia a 
pacientes, porque Förster asegura 
que los fondos permiten  subvencio-
nar fármacos, exámenes y cirugía de 
epilepsia a personas en situación 
de vulnerabilidad social.   

Más información en ligaepilep-
sia.cl.

plificar el impacto. 
En ese horizonte también se dise-

ñó el “Kit Digital para niños, niñas 
y familias” para brindar informa-
ción de forma accesible y disponi-
ble desde ligacomunidad.cl.  

 
Falsas y perjudiciales creencias 

El desconocimiento se transfor-
ma en perjuicios para el bienestar  
de pacientes y entornos, ya que el 
Förster afirma que “persisten fal-
sas creencias y restricciones innece-
sarias que se aplican a personas con 
epilepsia; lo mismo ocurre al en-
frentar una crisis que paraliza a tes-
tigos e infunde temor por la sensa-
ción de no saber cómo enfrentarla”.  

Al respecto plantea que “se so-
bredimensiona la posibilidad de 
muerte durante una crisis y se cree 
erróneamente que la crisis epilép-

“La epilepsia acarrea un estigma 
social desde tiempos 
inmemoriales, originado por la 
ignorancia y mitos”.

“Primero debe educarse a la persona con 
epilepsia y su familia, pero también a los 
equipos de salud y a toda la comunidad”.  
Dr. Jorge Förster, vicepresidente Liga Chilena Contra 
la Epilepsia 

Continúa en pág. 12
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LAS EPILEPSIAS   son una enfermedad cerebral de distintas causas, manifestaciones clínicas y clasificaciones.
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Científica de la  
UdeC enseñó a 
escolares sobre riesgos 
socionaturales 

“Conocimiento en tu comuna” 
es el programa de la Seremi de 
Ciencia, Tecnología, Conocimien-
to e Innovación (CTC) para la Ma-
crozona Centro Sur, que abarca 
entre O’Higgins y Biobío, para de-
mocratizar la ciencia y saberes, y 
que permitió que estudiantes de 
enseñanza media de Talcahuano 
aprendieran con la charla “Tsu-
namis y Riesgos Socionaturales” 
que realizó la académica de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC), 
Catalina Morales. Una instancia  
en  colaboración con la Seremi de 
Educación de Biobío, Municipali-
dad de Talcahuano, Liceo Bicen-
tenario Almirante Pedro Espina 
Ritchie y la Fundación Geonautas. 

 
Conocimiento e impacto 
La investigadora con dos alum-

nos ayudantes de Geofísica de la 
UdeC enseñaron de forma lúdica 
y experimental  sobre el origen de 
terremotos y tsunamis. Además, 
abordaron  los efectos del evento 
del 27 de febrero de 2010  para 
orientar cómo actuar  frente a una 
situación así, incluyendo la mues-
tra de lo que debe tener una mo-
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CATALINA MORALES dio la charla en el marco del programa 
“Conocimiento en tu Comuna” que impulsa la Seremi de CTCI. 

chila de emergencia.  
La directora del Liceo, María 

Isabel Insunza, valoró el poten-
cial de impacto de la charla: “nues-
tro establecimiento para el terre-
moto del 2010 sufrió bastantes es-
tragos, perdimos el edificio, y para 
estos jóvenes, que en esa fecha 
eran aún chicos, estar ahora en 
este edificio y que los puede pillar 
justamente un evento de esa natu-
raleza, tienen que estar conscien-
tes, y transmitir lo que ellos apren-
dieron, también a sus hogares”.  

“Es importante poder hacer di-
vulgación científica a todas las 
personas del territorio, principal-
mente a los estudiantes, para que 
pueda impactar de manera posi-
tiva, tanto en su proceso de parti-
cipación en el colegio, como la in-
formación que puedan llevar a sus 
hogares”, añadió Boris Sáez, jefe 
del Departamento de Gestión de 
Riesgos de la Municipalidad. 

El programa de la Seremi de 
CTCI espera replicar esta charla 
en otras comunas. Por lo pronto, 
este mes en Hualqui  será  la char-
la  “Contribuciones botánicas del 
continente americano al mundo”.

Viene de pág. 11

Para erradicar falsas creencias, 
estigmas y restricciones lo básico es 
educar y concientizar qué es la epi-
lepsia. 

Y el vicepresidente de la Liga Chi-
lena Contra la Epilepsia, doctor Jor-
ge Förster, la define como “una en-
fermedad cerebral crónica carac-
terizada por una tendencia 
duradera en el tiempo a presentar 
crisis epilépticas”. 

Las crisis son variadas en su for-
ma de presentación, y las destaca 
como la manifestación clínica y 
una de las formas de clasificar una 
enfermedad de la que existen dife-
rentes tipos, por eso se habla de 
“epilepsias”. Y precisa que también 
se categorizan según otros factores 
como edad de presentación y cau-
sas. 

Es que hay muchas etiologías de 
las epilepsias. “Las 5 principales 
causas a nivel mundial son genéti-
cas, lesiones cerebrales por asfixia 
del recién nacido, infecciones del 
sistema nervioso central, traumatis-
mos encéfalo-craneanos, acciden-
tes cerebrovasculares y demencias”, 
detalla el neuropediatra. 

Identificar dichos síntomas y sig-
nos es crucial para sospechar y acu-
dir a una consulta y evaluación que 
permita un diagnóstico certero que 
debe realizar un médico neurólogo, 
aclara el doctor Förster. Así se pue-
de acceder al mejor abordaje tera-
péutico para el control de crisis. 

 
Cómo actuar 

Las crisis epilépticas convulsivas 
son las que más alertan e importa 
una sociedad educada y  preparada 
para actuar.  

Como recomendaciones clave 
llama a no colocar nada dentro de 
la boca de la persona afectada ni tra-
tar de abrirla a la fuerza, porque la 
lengua no se traga; no intentar su-
jetar ni reanimar; proteger la cabe-
za de posibles golpes poniendo ropa 
o cojín; recostar a la persona afec-
tada suavemente en el suelo y po-
nerla de lado, especialmente su ca-
beza para que pueda respirar mejor; 
despejar el área cercana para que no 
se golpee; y tomar el tiempo, porque 
si la crisis dura menos de 5 minutos 
no es necesario trasladar a un ser-
vicio de urgencia. 

Espontáneas y breves: aspectos  
clave de las crisis epilépticas

Las crisis 
Según el tipo de epilepsia y con-

diciones individuales pueden va-
riar los pronósticos y efectos de la 
enfermedad que se manifiesta en 
las diversas crisis epilépticas. 

Sobre las características trans-
versales de éstas, el especialista re-
leva que “son fenómenos súbitos 
que ocurren espontáneamente 
(con independencia del entorno 
psicológico); breves (en general du-
ran menos de 2 minutos); paroxís-
ticos (de inicio y término bien defi-
nidos); estereotipados (cada una 
de las crisis es similar a la anterior); 
y con recuperación completa des-
pués del episodio”. 

Desde allí las diferencias: pue-
den darse con o sin alteración de la 
consciencia, además de  asociarse 
a distintos fenómenos que determi-
nan su forma de manifestación. Así 
menciona “fenómenos motores de-
nominados convulsiones (rigidez 
y sacudidas del extremidades); sen-
sitivos (sensación de hormigueo en 
una parte del cuerpo, o síntomas 
sensoriales como escuchar un rui-
do característico); o psíquicos (sen-
tir que una situación nueva es vivi-
da como ya vista); o autonómicos 
(taquicardia con ‘pelos de punta’)”. 
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Negociación ramal: 
forestal, pesca y 
portuario son los 
sectores más viables 
según sindicatos locales

TEMA FUE PARTE DE LA CUENTA PÚBLICA DEL PRESIDENTE BORIC

Sectores productivos regionales 
como el  forestal, pesca, retail, por-
tuario, salud y educación estarían 
entre los más viables para aplicar 
eventual proyecto de ley de negocia-
ción colectiva ramal o multinivel 
anunciado en la reciente cuenta pú-
blica por el Presidente, Gabriel Bo-
ric, según plantearon dirigentes de 
los trabajadores de la zona. 

Iván Montes, vocero de la Mesa 
por la Defensa del Empleo y la Indus-
tria de la región del Biobío, manifes-
tó que “este anuncio que se realizó 
en la cuenta presidencial es una pro-
puesta que se materializará en un 
proyecto de Ley que de seguro apo-
yaremos como mesa. Esta propues-
ta otorgaría una oportunidad de re-
gular materias entre las partes invo-
lucradas que las leyes hoy no 
cubren”. 

En materia puntual sobre los sec-
tores que podrían ser beneficiados 
en la Región, Iván Montes dijo que 
“claramente el sector portuario por 
ejemplo, el retail o grupos de traba-
jadores contratistas, tanto de servi-
cios o mantenimiento industrial. 
Habrá que analizar si el proyecto de 
ley, contempla por ejemplo, proce-
sos de negociación sectorial, por so-
bre la negociación colectiva que 
pueda tener cada organización sin-
dical.En definitiva es una propues-

El retail, salud y educación, también entran en la lista de los 
consultados, en base al perfil productivo de la Región. A 
gremios empresariales les preocupa la situación de las pymes.
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avanzar en una categorización más 
adecuada respecto de las pymes, 
porque hoy día se ponen en un mis-
mo nivel a algunas pymes que  em-
presas más grandes, entonces, cuan-
do se hace una negociación ramal y 
se vea previamente quién será el 
juez que aplicará o supervisará los 
diferentes convenios que puedan 
resultar, se exijan cumplimientos a 
pymes que realmente no cuentan 
con los recursos para enfrentar los 
costos que pueden tener algunas 
negociaciones colectivas ramales. 
En  resumen, antes de avanzar en 
proyectos de ley sobre negociación 
colectiva multinivel, hay que orde-
nar la casa, con regulaciones y cate-
gorizaciones que sean claras y más 
realistas”. 

Adicionalmente, el dirigente del 
Sindicato de Celulosa Arauco, plan-
teó que en los sectores en que pue-
da darse de mejor manera la nego-
ciación ramal en la Región son aque-
llos como “la salud y la educación, 
ahí las negociaciones ramales en-
tran perfecto”, afirmó.  

Requerido acerca si el sector fo-
restal, también podría considerarse 
como uno de los más viables para 
aplicar una eventual nueva norma-
tiva sobre negociación colectiva 
multinivel, José Quiñilen contó que 

Edgardo Mora Cerda  
edgardo.moras@diarioconcepcion.cl

cio Presidencial que “es una idea 
que podría favorecer a los trabajado-
res porque aplica un poco de justi-
cia en diferentes sectores laborales, 
pero antes de que se inicie esta dis-
cusión hay que pensar que falta 

ta que habrá que evaluar en su mé-
rito cuando aparezca el proyecto 
desde el Gobierno”. 

Por su parte, José Quiñilen, diri-
gente del Sindicato de Celulosa 
Arauco expresó respecto del anun-

2024 es el plazo autoimpuesto por el Ejecutivo 
para presentar el proyecto de ley de  
negociación colectiva ramal o multinivel.

Continúa en pág. 14



Diario Concepción Jueves 6 de junio de 2024 15

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“por supuesto que sí, por temas lo-
gísticos, hay que recordar que casi el 
63% de la actividad forestal está con-
centrada en una sola Región (...) el 
sector forestal podría ser un sector 
ideal para poder comenzar en el sec-
tor industrial una negociación de 
este tipo igual que el sector pesque-
ro también, tal vez, podrían haber 
como sectores piloto para poder co-
menzar a conversar”.    

Desde la Federación de Sindicatos 
de trabajadores de la Industria Pes-
quera Región del Biobío (Fesip) pre-
sidida por Juana Silva, indicaron que 
se encuentran analizando el anun-
cio del Ejecutivo y prepararán una  
declaración que darán a conocer 
probablemente antes de que termi-
ne la semana.   

 
Gremios empresariales 

Michel Esquerré, presidente de 
Pymemad, fue enfático en señalar 
que “hemos tenido una posición 
bastante clara frente a todas estas 
discusiones. El Estado es ciego para 
saber qué es una pyme en Chile. 
Para explicarlo, una panadería en 
Hualpén que vende más de 100.000 
Unidades de Fomento (UF) al año 
queda clasificada igual que Walmart 
y Jumbo, o una forestal que vende 
más de 100 mil UF queda clasifica-
da igual que CMPC y Arauco, enton-
ces existe una dicotomía ahí donde 
mientras el Estado no sepa qué es 
una pyme en cada sector producti-
vo, no puede hacer distinciones para 
ver cómo le afectan las leyes en ám-
bitos como el tributario o laboral”. 

Puntualmente, sobre la propues-
ta de negociación colectiva ramal o 
multinivel, el dirigente gremial se-
ñaló que “antes de estar discutien-
do este tipo de propuestas, el Esta-

sidente de CPC Biobío es que “tam-
bién, hay que tener en cuenta que en 
los últimos tiempos se han estable-
cido legislaciones como las 40 horas, 
que ya, de por sí, significan una di-
ficultad para ellas, entonces, si se 
comienzan a propiciar situaciones 
como una posible negociación ra-
mal, se verían afectadas y la princi-
pal idea es el apoyo al crecimiento de 
las mismas”. 

Cabe señalar que desde Pescado-
res Industriales de Biobío, tras ser 
consultados por Diario Concepción, 
indicaron que no se referirán, por el 
momento, al tema.  

Sandra Quintana, seremi del Tra-
bajo y Previsión Social de Biobío  
afirmó que “esperamos que esta pro-
puesta sea plasmada en un proyec-
to de ley antes de que finalice este 
año 2024”.  

Sandra Quintana agregó que “esta 
negociación multinivel tiene estu-
dios que son importantes de desta-
car para fortalecer la negociación 
colectiva. Con esto, podemos espe-
rar prevenir y solucionar algunos 
conflictos que hasta el momento se 
presentan en el mundo del trabajo 
y que no se resuelven en el corto 
tiempo y eso significan huelgas y 
despidos, entonces, creemos que si 
tenemos instrumentos fortalecidos, 
estas situaciones ya no se seguirán 
dando”. 

 FOTO: SEREMI DEL TRABAJO
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62%
de la fuerza laboral del Biobío se concentra en pymes, de acuerdo a la CPC.

Sence 
y Buen Vivir llevan adelante este pro-
yecto.

Imparten curso de 
capacitación en uso de 
maquinaria en Antuco

so se enmarca bajo un ambicioso 
proyecto de nueve cursos, con 
una inversión cercana a los $100 
millones, para implementar un 
conjunto de acciones que permi-
tan mejorar la calidad de vida en 
las localidades de Santa Bárbara, 
Quilleco, Contulmo, Cañete y An-
tuco, orientado a 220 personas y 
con proyecciones de aumento de 
cupos.  

Por su parte Margarita Naupa, 
presidenta de la Asociación  Indí-
gena Nehuentue-Che de Antuco, 
destacó la importancia de esta 
capacitación. “Esperamos que los 
participantes puedan conseguir 
su licencia de conducir y por su-
puesto trabajo que es lo más im-
portante”, comentó.

Una capacitación sobre  Opera-
ción de Grúa Horquilla se realiza 
en Antuco. Curso que cuenta con 
alumnos, con una inversión de 
$23 millones, y conlleva la entre-
ga a los participantes de $4 mil pe-
sos por día asistido a clases, ade-
más de un subsidio de cuidado de 
$5 mil pesos.  

Todo lo anterior como iniciati-
va del Sence y el Plan Buen Vivir. 

“Estamos comprometidos en 
fortalecer las capacidades de 
nuestra comunidad y en brindar-
les herramientas que les permitan 
mejorar sus oportunidades de 
empleo y calidad de vida. Este 
trabajo conjunto entre Sence Bio-
bío y el Plan Buen Vivir demues-
tra el compromiso firme de nues-
tro Ministerio con el bienestar y el 
progreso de las comunidades de 
la región del Biobío”, comentó la 
seremi del Trabajo y Previsión So-
cial, Sandra Quintana. 

Daniel Jana, director regional 
del Sence, informó que este cur-

Viene de pág. 13

do tiene que hacer un ordenamien-
to y una modernización del siste-
ma de clasificación de pymes para 
entender qué es una pyme y cómo 
le afectan las leyes al desarrollo de 
las mismas, porque creemos que 
Chile sin un fomento real para el 
desarrollo de las pymes dado el 
grado de concentración económi-
ca que tiene, no va a seguir progre-
sando (...). Debemos tener prime-
ro un buen diagnóstico de qué es 
cada pymes en cada uno de los sec-
tores productivos”.  

Álvaro Ananías, presidente de 
CPC Biobío, apuntó a que “cuando 
el 62% de nuestra fuerza laboral en 
el Biobío se concentra en peque-
ñas y medianas empresas, efecti-
vamente, el panorama para esta-
blecer una negociación ramal per-
judicaría a los emprendedores y 
empresarios en general de nuestra 
región. Puesto que, si se implemen-
ta la negociación colectiva por rama 
de actividad, muchas de las empre-
sas no podrán soportar las condi-
ciones, debido a que se debe hacer 
una diferenciación donde las em-
presas grandes, si puede ser que se 
acomoden a esta modalidad, pero 
las pymes son empresas que quizás 
no vayan a soportar estas condi-
ciones. Esto podría suponer una 
crisis en el desarrollo económico y 
crecimiento de las pequeñas y me-
dianas empresas que son las que 
impulsan a la Región”.  

Otro punto relevante para el pre-
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La Tesorería General de la 
República (TGR) informó que 
concluyó el proceso de devolu-
ción de renta 2024 a 2 millones 
632 mil contribuyentes por 
$2,3 billones de pesos. De estas 
devoluciones, $4.390 millones 
corresponden a retenciones 
de pensiones de alimentos de 
23.971 casos, obtenidos del Re-
gistro Nacional de Deudores 
de Pensiones de Alimentos, 
que administra el Servicio de 
Registro Civil e Identificación. 

 La información fue dada a 
conocer por el Ministerio de la 
Mujer y Equidad de Género. 
En esta evaluación de la Ope-
ración Renta 2024, el servicio 
a su cargo hizo retenciones le-
gales de renta a 521.326 contri-
buyentes, por $138.388 millo-
nes. Señaló que la mayor par-
te de éstas corresponde a 
retenciones por deudas de cré-
dito universitario solidario: 
78.333 contribuyentes, por 
$19.896 millones; de Crédito 
con Aval del Estado, a 31.279 
personas, por un monto de 
$4.744 millones y por reten-
ciones de pensiones de ali-
mentos: 23.971 casos, por 

PubliNota

CUENTA 
PÚBLICA Y 
REFORMA 
PREVISIONAL

La Cuenta Pública del Presidente Boric no 
entregó ningún anuncio relevante respecto 
a la reforma previsional, lo cual complica el 
desarrollo de la misma, pues era una opor-
tunidad para dar el giro necesario para impul-
sar los acuerdos para aprobarla. 

El principal problema es el tiempo, pues 
esta fue la penúltima Cuenta Pública del Pre-
sidente Boric en su actual mandato, y esta-
mos frente a una propuesta previsional que 
en sus aspectos relevantes fue rechazada en 
la Cámara de Diputados, incluyendo votos de 
la misma coalición del Gobierno, por lo que 
la reforma previsional llegó al Senado en 
muy mal pie, con muy poca probabilidad de 
avance si el Gobierno no envía indicaciones 
claves que cambien su proyecto previsional, 
algo que a la fecha no a ocurrido. 

Faltaron anuncios de envíos de indicacio-
nes para destrabar la discusión en el parla-
mento, como por ejemplo indicaciones res-
pecto al seguro de longevidad, tabla de mor-
talidad unisex entre hombres y mujeres, bono 
por años cotizados a cargo de recursos fisca-
les, mayores beneficios tributarios al ahorro 
previsional, y un largo etc. 

Cualquiera de las propuestas anteriores, 
que han sido expuestas por distintos exper-
tos técnicos en la materia, hubiera dado oxí-
geno a una discusión que se ha polarizado du-
rante los dos años de Gobierno, y que no se 
visualiza mayor avance si es que el Gobierno 
no se abre a modificaciones sustanciales a su 
fórmula previsional. 

Han sido años complejos no sólo en mate-
ria previsional, sino también en temas de vi-
viendas, que están muy relacionados, y ahí 
también es importante dar un respaldo a la 
capitalización individual, la cual previo a los 
retiros previsionales, permitió que los tasas 
de créditos hipotecarios estuvieran en sus mí-
nimos históricos, algo que se podría ir traba-
jando en la medida que el 6% de cotización 
adicional vaya a capitalización individual. 

Más de lo mismo nos llevará a dilatar una 
discusión real sobre la reforma previsional, y 
el paso del tiempo irá de a poco traspasan-
do esta reforma para el próximo Gobierno, 
o en última instancia sacando contra reloj una 
mala reforma previsional, presionada desde 
el Gobierno por cumplir. 

No podemos como país seguir dilatando 
una reforma previsional. Ya es tiempo de ver 
los puntos de acuerdos comunes y la fórmu-
la de financiamiento, para ir al menos cerran-
do una reforma previsional acotada, que sea 
un buen punto de partida para futuros Go-
biernos, y que en el centro estén nuestros 
pensionados, en particular quienes por años 
cotizaron a quienes se les debe retribuir su es-
fuerzo. 

A NIVEL NACIONALDiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Operación Renta: 
retienen  $4.390 
millones por pensión 
de alimentos 
Se trata de datos de la Tesorería 
General de la República, dados a 
conocer por el Ministerio de la 
Mujer.

FOTO: /CC

inscritos en el Registro. Esta 
herramienta, en conjunto con 
el mecanismo de pago efectivo 
de la ley de responsabilidad 
parental, es parte de una insti-
tucionalidad al servicio de las 
familias, en particular de las 
madres que crían solas, y que 
ha venido a remediar en algu-
na medida las negativas conse-
cuencias del abandono paren-
tal, por cierto, tan extendido en 
nuestra sociedad”.
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Realizan jornada de Comités de Agua Potable Rural
En dependencias de la Corporación 

Cultural Municipal de Los Ángeles se lle-
vó a cabo Jornada de Capacitación para 
Comités de Agua Potable Rural (APR), 
instancia organizada por el Gobierno Re-
gional del Biobío y Huella Local. 

Para cumplir con el objetivo señalado, 
la actividad consideró presentaciones de 
profesionales de importantes servicios 
públicos vinculados a la gestión de re-
cursos hídricos en la zona, como la Su-

perintendencia de Servicios Sanitarios 
(SISS), Dirección General de Aguas 
(DGA), y de la Dirección Obras Hidráu-
licas (DOH) del Ministerio de Obras Pú-
blicas. En la cita, cada representante de 
organismos estatales abordó temáticas 
de interés para usuarios y directivos de 
sistemas de APR, como las exigencias 
para la extracción de agua subterránea 
(pozos); y la implementación de la Ley 
N° 20.998, que regula los Sistemas Sani-

tarios Rurales, especialmente en mate-
ria de registro de operadores, factibilida-
des y su proceso tarifario. 

Se trata de una iniciativa que permi-
tirá apalancar 28 mil millones de pesos 
(aproximadamente) en recursos públi-
cos para la ejecución de nuevos siste-
mas APR, lo que beneficiará a cerca de 
2.400 familias de la provincia, que ac-
tualmente se proveen de agua desde 
fuentes inseguras.

 La ministra de la Mujer y la 
Equidad de Género, Antonia 
Orellana, destacó que “este es 
el segundo año en el que la ope-
ración renta considera la re-
tención de fondos de deudores 

$4.390 millones. De estas devo-
luciones, el 98,42% se realizó 
mediante transferencia elec-
trónica, un 1,48% vía cheque y 
0,20% a través de pago por caja 
de BancoEstado. 
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Nano Stern vuelve a Concepción para 
celebrar sus 20 años de trayectoria

ESTE 14 DE JUNIO A LAS 20.00 HORAS EN EL AULA MAGNA ARZOBISPAL

Tras girar y presentar conciertos con 
música de otros músicos y siendo parte 
de proyectos colectivos, el cantautor y 
multiintrumentista nacional, Nano Stern, 
vuelve a su música y en formato íntimo en 
una gira que contempla diversas ciuda-
des del país y también de Latinoamérica. 

La cita con el público penquista, y que 
también viene a celebrar los 20 años de 
trayectoria del músico, será este 14 de ju-
nio -20.00 horas- en el Aula Magna Arzo-
bispal (Caupolicán 459). “Llevo un mon-
tón de años sin poder hacer un concier-
to en que canto mis canciones y punto, 
que es lo que debería ser normalmente 
una presentación, pero he hecho tantos 
proyectos que no he atendido a esta ne-
cesidad mía”, confesó Stern. 

La selección de temas presentes en 
este concierto -configurado a modo de 
trío  entre Stern, Cristián Carvacho y Ra-
miro Durán- consistirá en varias cancio-

nes de su amplio repertorio 

FOTO: WWW.NANOSTERN.CL

El cantautor y multiintrumentista nacional regresa a 
nuestra ciudad en formato trío, íntimo, en un concierto 
que contempla un repertorio con lo más selecto de sus 
dos décadas de historia y camino musical.

de descubrimiento de los límites artísti-
cos que puede cruzar. “Fue un descubri-
miento y por otro lado una extensión na-
tural de las búsquedas que tengo desde 
la música, pero en otro medio y creo que 
es bueno atreverse a cruzar un poquitito 
esas fronteras”, afirmó Stern. 

Actualmente el compositor, a la par 
de su gira, se encuentra en el proceso de 
exponer el documental en festivales y 
está dentro de la selección oficial del fes-
tival In-Edit de Barcelona para su estre-
no internacional. 

Finalmente, después de un largo año de 
sobrecarga laboral y aproximadamente 
de realizar 100 conciertos, el cantautor no 
descarta en un futuro volver a embar-
carse en nuevos proyectos, producción y 
composición de un nuevo álbum, pero 
por ahora está en un proceso de descan-
so.  

“Hice muchas cosas, fue mucha infor-
mación que se está procesando y algo 
está ahí, pero yo no quiero apurarlo”, con-
cluyó el artista nacional.

Sofía Cifuentes/Mauricio Maldonado 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hace unos días atrás, en la Escue-
la Artística República de Panamá de 
Tomé, se dio el vamos al ciclo 2024 
de los Diálogos en Movimiento, ex-
periencia literaria cultural compar-
tida que conecta a estudiantes con 
escritores. 

La iniciativa, impulsada por el Mi-
nisterio de las Culturas, las Artes y el 
Patrimonio y que apunta a fomentar 
el hábito lector, contempla llegar 
este año a 12 establecimientos edu-
caciones de la Región, puntualmen-
te, de las comunas de Concepción, 

Ciclo Diálogos en Movimiento llegará a 12 
establecimientos educacionales de la Región

visita del escritor o escritora generan-
do una experiencia única, un real in-
tercambio de conocimientos y forta-
lecimiento del aprendizaje”. 

Uno de los escritores que participa-
rá en las intervenciones es Egor Mar-
dones, a partir de su poemario “Taxi 
driver”, el cual tendrá una reimpre-
sión actualizada y dedicada para uti-
lizarse en las sesiones con un público 
escolar. “Me parece maravilloso que 
exista el impulso a la lectura con estu-
diantes y, más aún, que se considere el 
libro que escribí”, expresó el autor.
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LA INICIATIVA este 
2024 cumple 11 años 
de trayectoria siendo 
un puente entre obras 
literarias, escritores y 
lectores estudiantes.

Chiguayante, Coronel, Florida, Los 
Álamos, Santa Juana, Hualqui y Tu-
capel, entre otras. 

Sobre esta iniciativa, la Seremi de 
las Culturas del Biobío, Paloma Zúñi-
ga, explicó que “apunta a acercar la 
lectura a niñas, niños y adolescentes 
en contexto escolar o en espacios no 
convencionales, a través de sesiones y 
abordaje sobre los libros de autores o 
autoras que tras las didácticas guiadas 
por mediadores especialistas, se tra-
tan contenidos y características lite-
rarias, donde finalmente reciben la 

EL MÚSICO POR LO PRONTO no espera realizar 
algún disco nuevo, ya que debido a los diferentes 
proyectos en los que se ha involucrado, espera 
poder descansar una temporada.

El músico se presentó el año 
pasado y en la Escuela de 
Verano 2024 junto a la 
Orquesta Sinfónica UdeC.

Luego del paso de esta gira 
por nuestro país, el 
cantautor visitará Argentina 
y también Uruguay.

Las entradas para este 
íntimo concierto en formato 
trío, aún están disponibles a 
través de Ticketmaster.

que no suele tocar. “Vamos a cantar to-
dos los temas de mi repertorio que siem-
pre nos piden y los que nosotros quere-
mos tocar, algunos que hemos reincor-
porado al repertorio después de mucho 
tiempo”, dijo el músico. 

A lo que añadió que “esta será una 
instancia muy especial, pues se pro-
duce una magia de la música, y 
en lo personal estoy como en 
una especie de cruzada de volver 
a poner la música en el centro de 

los conciertos”. 
 La gira, tras su 

p a s o  

por nuestro país, pasará por Argentina y 
también Uruguay. Las entradas para 
Nano Stern en formato trío en el Aula 
Magna Arzobispal se pueden adquirir a 
través del sistema Ticketmaster y sus 
precios van desde $11.500 platea alta 
hasta los $17.250 en platea baja. 

 
Más allá de ser músico 

Stern no sólo se queda en la faceta de 
ser músico, ya que el año pasado  estre-
nó el documental “En septiembre canta 
el gallo”, cinta que produjo junto a Luis 
Emilio Briceño. Un trabajo que, con la 
ayuda de la música, la poesía e imágenes 
de archivo, narran la historia de la Nue-
va Canción Chilena desde una perspec-
tiva que no se acostumbra a contar. 

El filme forma parte de un 
p r o c e s o  

OPINIONES
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CÉSAR ABAROA, REMERO LOCAL

Amigos, apoderados, entrenado-
res, niños y toda la familia del CDE In-
ger Química, llegaron hasta la Lagu-
na Chica de San Pedro de la Paz, para 
despedir a uno de sus máximos orgu-
llos. César Abaroa dijo adiós, tomó su 
maleta y enfiló rumbo a Curauma, 
donde comenzará la fase definitiva 
con miras a su participación en los 
Juegos Olímpicos de París 2024.     

El medallista panamericano dis-
putará por segunda vez en su ca-
rrera la cita de los cinco anillos, 
luego de sellar su clasificación en 
el Preolímpico de Río de Janeiro, 
en marzo, tras lo cual se dedicó de 
lleno a preparar el bote doble lige-
ro junto a su compañero, Eber 
Sanhueza.  

“No fue fácil clasificar a unos 
JJOO, íbamos con la presión de ser 
favoritos al clasificatorio, y eso fue 
más complicado aun. Pero todo va 
en creer en lo que se hace, detrás 
nuestro tenemos dirigentes que 
apañan, entrenadores de primera 
calidad, un head coach súper com-

¡Nos 
vemos a  
la vuelta! 

El sampedrino partió a Curauma, desde donde enfilará hacia 
Europa, donde preparará su actuación en París 2024. Será su 
segunda participación olímpica.  

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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A sacarse la espina de Tokio  
Abaroa y el resto de la selección 

se mantendrán concentrados en 
Curauma (Región de Valparaíso) 
hasta fines de junio, cuando se em-
barquen rumbo a la localidad de 
Bañolas, en España. Ahí comparti-
rán laguna con el equipo de Irlanda, 
actual campeón olímpico, además 
de España (quintos del mundo) y el 
representativo de México (séptimos 
del ránking mundial).    

“Entrenaremos junto a rivales di-
rectos, esperamos poder compartir  
y medirnos día a día, será una con-
centración muy linda. Después, a 
mediados de julio, nos iremos a Pa-
rís para adaptarnos a las pistas y el  
agua. Y, el 28  de julio, comenzare-
mos la participación en los Juegos, 
hasta el 2 de agosto”, explicó.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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alto que en Tokio, pero nosotros tam-
bién estamos más fuertes. Nos en-
frentamos a casi todos los países que 
estarán en París, y pudimos sacar con-
clusiones, que era la razón de ir. Sabe-
mos en qué tenemos que trabajar, 
junto con Julen (Erauzkin, head coach 
nacional), estamos muy esperanza-
dos en comenzar esta última etapa de 
cara a París, con ansias de estar ya en 
la partida y darlo todo”, destacó. 

“Si bien es cierto fuimos undéci-
mos en esa copa, también es real 
que nuestro bote doble  es el  más 
competitivo del remo actual, pues 
es la única modalidad de peso lige-
ro en estos Juegos Olímpicos y eso 
hace que haya más masa de depor-
tistas. Hay cuatro países que están 
un escalón más arriba, y después so-
mos 10 que estamos en un rango 
muy similar. Así es que, el que llegue 
mejor preparado a la competencia, 
obtendrá los lugares siguientes. Te-
nemos que estar ahí, y a eso apun-
tamos”, sentenció Abaroa. 

En cuanto a los objetivos en la cita 
olímpica, Abaroa tiene claras las 
prioridades. “Nuestra expectativa y 
sueño por el que estamos trabajan-
do, es ir por un diploma olímpico 
(lo que significa quedar entre los 8 
mejores). Nuestro entrenador está 
seguro que podemos lograrlo  ha-
ciendo las cosas bien de aquí al ini-
cio del evento. En Tokio 2020 no nos 
resultaron las cosas como quería-
mos y quedamos con esa espinita, 
por eso  queremos irnos de   París con 
una buena sensación, independien-
te del resultado que obtengamos. Y 
trabajaremos para eso”, adelantó. 

Un apronte de nivel rumbo a los 
JJOO lo tuvo recientemente en la 
Copa del Mundo de Suiza, donde el 
bote chileno finalizó undécimo. “Nos 
dimos cuenta que el nivel está más 

El representativo del Club Deportivo Ale-
mán  logró el tercer lugar del torneo SIC dis-
putado en el Colegio San Ignacio. En la instan-
cia, cayó 44-30 ante el Club California, pero se 
recuperó para vencer 47-25 a Lord Cochrane. 

Finalmente, el CDA consiguió una victoria 
de nivel ante el local, Colegio San Ignacio, al 
que venció por  32-19,  subiendo al podio jun-
to al campeón California y Chiguayante, que 
cerró segundo.

CDA se subió al podio en el básquetbol master 
FOTO: CDA

petitivo, un gerente técnico de la fe-
deración que nos consigue todo lo 
que necesitamos, y gracias al que 
tenemos acceso a médico, kinesió-
logo, nutricionista”, expresó. 

“Fue una sensación increíble, 
siempre conversamos con Eber 
que disfrutamos mucho esa se-
mana en Río, cada comida, entre-
namientos cada tarde, las playas, 
el clima. Nos sentíamos bien, es-
tábamos inspirados y el día que 
comenzó la eliminatoria , sabía-
mos que lo podíamos hacer. Igual 
que en la final, esa vez disfrutamos 
cada palada, en el último minuto 
teníamos claro que ganaríamos y 
yo le decía a Eber que disfrutara el 
momento; íbamos con la piel de 
gallina, son sensaciones que no 
se olvidan más”, añadió. 
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DIRIGENCIA MORADA DEFINIRÁ ESTA SEMANA QUIÉN TOMARA RIENDAS DE LA BANCA

Todo indica que el “León” tiene 
tres cartas sobre la mesa y pronto 
decidirá por cuál apostar: Nicolás 
Núñez, Damián Muñoz y Francisco 
Bozán, todos con experiencia en 
Primera División y notable currí-
culum. En este último cuerpo técni-
co se habla mucho de la importan-
te presencia de Patricio Almendra, 
ayudante que jugó 269 partidos en 
Deportes Concepción y es sabido 
hincha del club. El “Pato” analizó 
esta posible llegada y el presente 
del cuadro morado.   

“Todos saben el cariño que le ten-
go a esta institución y que siempre 
es lo máximo para mí aportar en De-
portes Concepción. Llevo cuatro 
años trabajando con Bozán y él lo 
sabe, lo hablamos siempre, le cuen-
to cómo es el club. Pero también sé 
en qué están y esta vez veo una di-
rectiva que está haciendo las cosas 
bien, con Víctor Rubio, con Valen-
tini, con Aiderson... Se ve una plani-
ficación seria. Todo se lo he comen-
tado a Francisco y hace un par de 
días se reunió con los dirigentes, se 
presentó un proyecto y ahora de-
pende de ellos”, apuntó. 

Se le nota motivado, como cada 
vez que le nombran al León. Almen-
dra expresó que “yo hablo bien de 
este club hasta en sus peores mo-
mentos, para mí es un grande. Estu-
ve el 2006 y 2008, cuando nos casti-
gaban y los jugadores seguíamos 
peleando igual. El Conce es muy es-
pecial y claro que hay presión, siem-
pre la hubo. No cualquiera puede di-
rigir acá. Presión tuvimos cuando 
había que jugar contra Colo Colo y 
podíamos desaparecer, cuando en 
el camarín nadie quería jugar y los 
convencí de entrar. Me tocaron las 
malas con el Conce, ahora se ve un 
proyecto ordenado”. 

Y tiene claro que los dirigentes no 
quieren un equipo de reacción ni 
que salga a cuidar el cero. Buscan un 
equipo protagonista y el “Pato” in-
dicó que “está a la vista cómo son los 
equipos de Bozán. La idea siempre 
es salir a presionar, Francisco los 
hace correr a todos, pero también 
jugar. Así fue en los dos primeros 
años en San Luis, cuando nos pidie-
ron salvarlo del descenso y se lo-
gró. Lo mismo que ese tercer año 
ahí, peleando en la parte alta. En Cu-
ricó no fue un buen pasar, pero vi-
vimos muchos problemas que aho-
ra están saliendo a la luz”. 

“Me tocaron las malas en el Conce, 
ahora se ve un proyecto ordenado” 

Patricio Almendra podría llegar a la banca lila como parte del cuerpo técnico de 
Francisco Bozán. Reconoce que son una alternativa, aunque no la única. El “Pato” 
siente que “Concepción tiene uno de los 3 mejores planteles de la división”.

 FOTO: FACEBOOK CDP CURICÓ UNIDO

ex volante comentó que “este año se 
ha dado un campeonato mucho 
más parejo que en otras tempora-
das y las nuevas reglas con los lími-
tes de edad hacen que los planteles 
sean mucho más fuertes, hay juga-
dores de mucho recorrido. Tienes 
seis clubes peleando muy cerquita 
de Melipilla y queda una rueda, pue-
den pasar muchas cosas. Esta divi-
sión es dura porque hay un solo as-
censo y no todas las canchas son 
como Ester Roa, que para mí es el 

mejor estadio de Chile”. 
También tiene un nexo directo 

con Fernando Lazcano, quien aca-
ba de llegar como secretario técni-
co, y apuntó que “fuimos compañe-
ros cuando llegó a Concepción por 
allá por el 2010 y me alegro por él, 
por este nuevo camino en el que 
está comenzando, que todo le salga 
bien para llevar arriba este club”. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Desde luego que ha seguido de 
cerca la campaña lila. “Voy siempre 
a la Puerta 25, me gusta sentir a la 
gente. Concepción tiene un muy 
buen equipo, tiene uno de los tres 
mejores planteles de la división y 
está el hincha. Ellos sí juegan y el que 
diga lo contrario no tiene idea del 
club. Jugar en Concepción es otra 
cosa y eso hay que hacérselo sentir 
a los rivales”, aseguró. 

Los lilas marchan en sexto pues-
to, a 5 puntos del líder Melipilla y el 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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También hay varios +75 
campeones Panamericanos 
en Mérida que destacan en 
la Liga Copa Concepción.

Campeones 
en Mérida

Ahora el CDA jugará la Liga 
Grandes Clubes, en el 
Estadio Árabe, además del 
torneo Aniversario UdeC.

Sigue la acción 
para el CDA

Arrancó fiesta cestera 
con la Copa Concepción  
y más de mil deportistas

Hace rato que se transformó en 
una tradición entre los basquet-
bolistas del Biobío, con tantos 
equipos y participantes que no 
paran de aquí a enero. El fin de se-
mana comenzó la esperada nove-
na versión de la Liga Copa Con-
cepción reuniendo 67 equipos y 
más de mil deportistas en distin-
tos gimnasios de la zona. Organi-
zación que nunca ha sido fácil, 
pero sigue apuntando hacia arri-
ba, en un campeonato que suma 
objetivos año a año y el nivel se 
mantiene bien alto. 

Gilda Pino preside esta Liga y 
está en todas. Corriendo por aquí 
y por allá para que todo salga bien, 
peleando porque el deporte ces-
tero tenga el evento que merece. 
“Este año entraron algunos equi-
po nuevos y, obviamente, tam-
bién salieron unos pocos. Es que 
acá tenemos lista de espera para 
ingresar. Tiene que salir un club 
para que entre otro y es difícil que 
uno se retire porque todos quie-
ren estar. Aquí tenemos cuatro 
divisiones y juegan hasta mayores 
de 70 años. Hay que mirar más allá 
porque el básquetbol mueve mu-
chísima gente”, apuntó. 

Basket Conce versus Frontel 
fue el primer partido de esta tem-
porada 2024, en el Gimnasio Mu-
nicipal de Concepción, recinto 
que el viernes también vio en can-

 FOTO: FACEBOOK LIGA COPA CONCEPCIÓN

cha el duelo entre Vieja Escuela y 
Alborada. 

Pino expresó que “son hasta 24 
partidos por semana y, además 
del Gimnasio Municipal, que es 
donde se juegan las etapas finales, 
también nos facilitaron sus insta-
laciones Lord Cochrane, Campos 
Bellavista, Estadio Español, Chi-
guayante, Penco... Es difícil conse-
guir horarios y espacios, pero te-
nemos todo bien calendarizado y 
hemos masificado mucho la Liga 
en Instagram y Facebook. Las 
transmisiones online se han com-
plicado un poco porque cuando 
es tarde no nos acompaña la ilu-
minación. Tal vez tengamos que 
poner focos propios”. 

Por último, indicó que “aquí son 
todos contra todos, luego playoffs 
y cuadrangular final. En abril se 
hizo una Liga de Campeones y 
son cuatro divisiones, incluyendo 
los mayores, que son los que más 
sigue la gente. Ahí hay varias le-
yendas y ex Dimayor”.

ALEMÁN DESTACÓ EN EL VÓLEIBOL

Un saldo positivo tuvo el Club De-
portivo Alemán de Concepción, tras 
participar en diferentes frentes del  
circuito de vóleibol  juvenil chileno.  

Aquello, por ejemplo, tras obtener 
un meritorio tercer lugar en la se-
gunda fecha de la etapa regular de 
la Liga Nacional de Menores, Lina-
me Sub 17 femenino. 

En la instancia, la institución ger-
mana obtuvo un saldo de seis triun-
fos y una derrota. Actuación de ni-
vel que permitió que dos de sus ju-
gadoras fueran destacadas de 
manera especial: Bianca Muñoz, 
elegida como mejor armadora, y 
Esperanza Needham, distinguida 
con el mejor saque de la fecha, su-
mando más motivos de orgullo para 
la rama dirigida por Jorge Facchini. 

Estos resultados fueron claves 
para consolidarse como uno de los 
equipos favoritos para clasificar 
entre los ocho finalistas a los pla-
yoffs del torneo, donde participarán 
clubes como Stadio Italiano, Boston 
College, Colo Colo, Estadio Español, 
Bicentenario San Felipe y Volley San 
Felipe. Precisamente a estos últi-
mos fue que el CDA venció 2-0 en el 
duelo por el tercer puesto. 

 
Ellos también celebraron 

Por su parte, en el Boston Colle-
ge de Santiago, se llevó a cabo la se-
gunda fecha del Liname Sub 17 
Masculino, donde los representan-
tes penquistas fueron quintos, mos-
trando una marcada evolución con 
respecto a las últimas fechas.  

En esta jornada, el CDA se en-
frentó a Manquehue, Saint Marga-
ret, Olimpo San Fernando, Voley 

CDA paseó la 
calidad de sus 
remaches por 
varias canchas
Con podios culminó la semana del club  
en los campeonatos Liname y Asovoco, 
donde sacaron chapa de favoritos.

FOTO: CDA

ción, Asovoco, en la serie U13 feme-
nino. Competencia donde el CDA se 
ubicó tercero, tras vencer 2-0 a Ru-
calhue, y por el mismo marcador y, 
en dos ocasiones, a la UdeC, inclu-
yendo el duelo por el tercer puesto. 
La única caída fue ante Creación, en  
semifinales. 

Los próximos desafíos del volei-
bol germano serán este viernes y 
sábado, días en los que se disputa-
rá una nueva fecha de la Liga Gran-
des Clubes, en el Estadio Árabe, 
además del torneo Aniversario 
Universidad de Concepción.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Valdivia, Jaguares Puerto Montt y 
Boston College, cosechando cuatro 
triunfos y dos derrotas. 

Finalmente, también se desarro-
lló una nueva fecha del torneo de la 
Asociación de Vóleibol de Concep-
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Santoral: Norberto

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/14 10/14
LOS ÁNGELES

9/15
SANTIAGO

9/15
CHILLÁN9/15

RANCAGUA

10/16
TALCA

11/14
ANGOL

13/13
TEMUCO

10/14
P. MONTT

10/15
VIERNES

10/13
SÁBADO

10/12
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Aníbal Pinto 598

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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